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ДИКТОР. На сцену приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Добрый день, дорогие участники заседания! 

Традиционно перед принятием бюджета Губернатор Тюменской области 
обращается с Посланием к Тюменской областной Думе, жителям Тюменской 
области о положении дел в Тюменской области. 

Для региона это очень значимое событие, которое проводится с 
расширенным составом приглашенных и проводится в торжественной 
обстановке.             

Позвольте мне 23-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва 
объявить открытым (звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, слово для выступления предоставляется 
Губернатору Тюменской области Моору Александру Викторовичу 
(аплодисменты). 

Вопрос № 1. 
 
 

О ПОСЛАНИИ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ 

 
 
МООР. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы, уважаемые 

почетные граждане, представители органов власти, науки, культуры, деловых 
кругов, местного самоуправления! Дорогие земляки! 

Начну свое выступление со слов благодарности. В сентябре вы вновь 
оказали мне высокое доверие, повторно поддержав мою кандидатуру на 
выборах Губернатора Тюменской области. Я воспринимаю это как оценку 
работы, проделанной нами, всей нашей командой, за последние 5 лет. 

Благодарю и тех, кто пришел на выборы, чтобы отдать голос за других 
кандидатов. Главное, что вы приняли участие в общем деле. Особенно радует, 
что количество неравнодушных граждан оказалось больше, чем в прошлый раз, 
– на 120 тыс. человек. Уверен, что на предстоящих в следующем году главных 
выборах нашей страны, выборах Президента Российской Федерации, Тюмень 
проявит свойственную ей гражданскую ответственность и активность. 

А еще я вижу в достигнутом результате одобрение тех планов, которыми 
делился в ходе кампании. Сегодня я буду говорить о них подробней. 

Наша Тюменская область – по сути своей – это большая семья. И все 
наши дела, и все взаимоотношения – семейные, и это не просто фигура речи. 
Это ключ к пониманию того, кто мы, откуда мы, куда мы идем. 
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Безусловно, семьи бывают разные, а идеальных не бывает вообще. Но 
тюменская семья – здоровая, крепкая, дружная. Наша семья проверена 
многими испытаниями, она обладает значительным запасом прочности и 
колоссальными ресурсами для дальнейшего развития. Вы их знаете, потому 
что вы же их и создавали. В любой семье есть свои сильные стороны, они же 
предметы гордости, они же – конкурентные преимущества. Назову три наших 
важнейших. 

Во-первых, региональная экономика крепка, динамична и 
диверсифицирована. С каждым годом все яснее обрисовывается ее 
инновационный характер, тем более что инновациями охвачена не только 
экономика в узком смысле слова, но и все сферы нашей жизни, нашего, как 
правильно говорили раньше, народного хозяйства и быта. Тюменская область – 
большая стартовая площадка, и стартуют наши проекты в будущее. 

Во-вторых, достигнут высокий уровень качества и комфорта нашей 
жизни. Разумеется, до совершенства еще далеко, но уже сейчас Тюменская 
область – одно из лучших мест в стране. В рейтинге качества жизни российских 
регионов Агентства стратегических инициатив мы вновь в первой тройке 
(аплодисменты). 

В-третьих, у нас сложилось сплоченное, солидарное сообщество, с 
богатой общественной и гражданской культурой, пропитанное духом единства и 
родства, как и положено в хорошей семье. 

Заметьте: все названное создавалось не только в последние годы. 
Настоящее строилось десятилетиями и даже столетиями, усилиями и наших 
ближайших предшественников, и далеких предков. Теперь вся ответственность 
лежит на нас. Давайте посмотрим вокруг себя свежим взглядом и решим, что 
делать с накопленным потенциалом дальше. 

Хорошая семья – это социальная среда, труды по сбережению и 
улучшению которой прилагаются ежедневно. И первый признак такой семьи – в 
ней для счастья, успеха детей не жалеют ничего. Их как можно лучше учат, 
создают возможности для самостоятельного выбора пути.  

У нас обеспечена 100-процентная доступность дошкольного 
образования. За 5 лет построено или реконструировано более 30 детских 
садов, а в следующие 3 года добавим еще 12. Теми же бурными темпами 
строятся и обновляются наши школы, но дело не только в зданиях, а в том, что 
в них происходит. И учителя наши, и ученики – молодцы (аплодисменты). 

Высокие результаты по всем видам функциональной грамотности 
показали 69 % тюменских школьников (по стране в целом – 47 %). Ежемесячно, 
после жесткого отбора, десятки наших юных талантов включаются в 
интенсивные профильные программы образовательного центра «Сириус», 
особенно успешны в естественных и технических дисциплинах. 

Практически по всем предметам в этом году вырос и средний балл ЕГЭ, 
и сегмент отличных оценок. Одних «стобалльников» мы выпустили 63 человека, 
это плюс 11 к прошлому году (аплодисменты). Правильно, успехам детей 
можно радоваться бесконечно. И все они, а также 21 победитель и призер 
Всероссийской олимпиады школьников получили денежное вознаграждение от 
Губернатора Тюменской области. Но я хочу, чтобы таких радостных выплат 
было еще больше, как можно больше (аплодисменты)! 

Так что за общее среднее образование мы в целом можем быть 
спокойны, как, собственно говоря, и за высшее тоже. Разными темпами, но все 
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так же поступательно развиваются наши университеты. А реализуемый 
планомерно, в соответствии с утвержденной «дорожной картой», проект 
межвузовского кампуса обеспечит им новый рывок вперед. 

Но вот на чем мы должны сконцентрировать фокус нашего внимания, так 
это на среднем профессиональном образовании.  

Да, мы делаем много нужного и полезного, причем начиная с 
общеобразовательных учреждений. Все школы области внедряют единый 
профориентационный минимум, важным элементом которого стал курс «Россия 
– мои горизонты».  

Сеть профильных медицинских и педагогических классов дополняется 
классами аграрными и корпоративными, с участием таких предприятий, как 
«Роснефть», «Сибур», «Новатэк», «Мостострой-11».  

Все время изобретаем что-то новое – например, наша физматшкола 
внедрила у себя химико-биологическое направление, а тюменская школа № 95 
готовится открыть школьный технопарк. На базе самих учреждений СПО 
создаются разнообразные кластеры – медицинский, машиностроительный, 
транспортно-промышленный. Тюменский техникум индустрии питания, 
коммерции и сервиса, Тюменский колледж производственных и социальных 
технологий, Тобольский многопрофильный техникум входят в сотню лучших 
колледжей России. И, конечно, символично, что вскоре после абсолютной 
победы Екатерины Костылевой на конкурсе «Учитель года» Всероссийский 
конкурс среди педагогических работников системы среднего 
профессионального образования «Мастер года – 2023» выиграл преподаватель 
Тюменского техникума строительной индустрии и городского хозяйства Иван 
Зарубин (аплодисменты). 

Благодаря ему в следующем году финал этого важнейшего соревнования 
примет Тюмень (аплодисменты). 

Проблема в том, что в условиях острого кадрового дефицита, имеющего 
место быть не только у нас, но и во всей стране, этого, увы, недостаточно.  
А ведь такой дефицит в ближайшее время будет только усугубляться.  
Я одобряю выбор тех школьников и их родителей, которые стремятся как 
можно скорее прикоснуться к реальной трудовой практике, которые идут в 
профессиональное образование – и после девятого, и после одиннадцатого 
классов. Молодцы! (аплодисменты).  

Я вообще считаю, что ответственно задумываться о высшем 
образовании нужно только после получения первых профильных навыков 
настоящего дела. Но в области уже сейчас не хватает мощности системы СПО. 
По некоторым направлениям конкурс достигает 15 человек на место! И это 
только начало – на подходе новая восходящая демографическая волна. Та, для 
которой мы и строили в каждом районе и микрорайоне детские сады. Теперь 
бо льшая часть этих детей в школах – их мы тоже строим. Не успеем оглянуться, 
как те же подросшие дети начнут стучаться в двери колледжей, техникумов и 
вузов. 

С одной стороны, ясно, что делать – расширять и развивать сеть. 
Правительством области уже предусмотрены средства на создание в 
ближайшие 3 года 3 тысяч дополнительных мест (аплодисменты).  

С другой стороны, эту задачу бессмысленно решать вслепую, без 
внятного запроса со стороны будущих работодателей. А его, к сожалению, не 
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хватает. Порой они заявляют примерно следующее: «Откуда нам знать, кто 
понадобится? Вы готовьте, а мы там разберемся». Так нельзя.  

Поручаю заместителю Губернатора Алексею Владимировичу Райдеру 
привлечь все необходимые подразделения Правительства и представителей 
делового сообщества и составить реалистичный, обоснованный прогноз 
ближайших потребностей региона в трудовых ресурсах – по специальностям и 
их группам. Всех потребностей, то есть и тех, закрывать которые предстоит и 
высшей школе. Ни формального отношения к участию в рабочих группах и 
консультациях, ни тем более уклонения от него мы не поймем. Нужны 
конкретные предложения. Прошу отнестись к этим словам со всей 
серьезностью. 

Безусловно, в хорошей семье хотят, чтобы детей рождалось больше, 
чтобы старшее поколение жило дольше. Так у нас и происходит. Ожидаемая 
продолжительность жизни приблизилась к 74 годам, что почти на 2 года больше 
планового значения. Благодаря тонкой настройке наша система социальной 
поддержки пенсионеров и ветеранов приобрела по-настоящему адресный 
характер. 

У старших учатся, обращаясь к их мудрости. Более того, и старшие не 
сидят сложа руки, тем самым продлевая собственный деятельный возраст. В 
многочисленных инициативах, как говорится, «активного долголетия» участвует 
каждый второй тюменец старшего поколения, более 150 тысяч человек. 
Особенно выделю охвативший всю область проект «Диалог поколений». В его 
рамках ветераны ежегодно оказывают то или иное содействие более 5 тысячам 
семей с детьми, по разным причинам нуждающихся в особой заботе.  

В августе текущего года в Тюмени с участием представителей других 
регионов Уральского федерального округа и Москвы прошел расширенный 
форум, где была поставлена новая задача: превратить «Диалог поколений» в 
общую для ветеранских, молодежных и других общественных организаций 
платформу поддержки участников боевых действий и их семей. 

Здесь же упомяну замечательное движение «серебряных» волонтеров – 
тех, кто продолжает щедро делиться с окружающими своими талантами и 
навыками. Таких у нас более 8 тысяч человек. Второй год подряд проекты с их 
участием занимают первые места на Всероссийском конкурсе 
профессионального мастерства в сфере социального обслуживания. А еще 
тюменские «серебряные», наряду с другими тюменскими командами, уже 
послезавтра представят наш регион на выставке-форуме «Россия». Кому, как 
не им? (аплодисменты). 

По рождаемости и естественному приросту населения мы на 11-м месте 
среди российских регионов. Конечно, демографическими процессами управлять 
трудно, но надо. Надеюсь, принятая в этом году региональная программа 
повышения рождаемости поможет нам войти в десятку лучших. Что внушает 
оптимизм, так это неуклонный рост количества многодетных семей – за 
последние только 5 лет их общее число увеличилось на треть. Сегодня их уже 
больше 36,5 тысячи. Что может быть прекраснее? (аплодисменты).  

Есть среди них и настоящие герои – например, Наталья и Андрей 
Якунины, у которых недавно родился уже восьмой ребенок. Президентским 
указом они награждены орденом «Родительская слава». Давайте еще раз 
выразим им наше восхищение (аплодисменты). 
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Да и все молодые семьи у нас замечательные. Недавно тюменцы в 
очередной раз победили во Всероссийском конкурсе «Семья года», и именно в 
номинации «Молодая семья». Теперь это сделали Анжелика и Вячеслав 
Рыбины. Может, повторим и в следующем году? (аплодисменты). 

Федеральные и региональные меры поддержки семей с детьми 
достаточно многочисленны, хорошо известны и востребованы. Ограничусь 
двумя соображениями.  

Первое: как бы ни складывалась финансово-экономическая ситуация, 
никакого сворачивания этих мер не будет. Более того, я считаю, что система 
мер поддержки семей с детьми должна строиться по прогрессивному принципу 
– чем больше детей в семье, тем больше поддержки! (аплодисменты). 

Второе: как я уже говорил, областная система социальной поддержки 
стала более адресной. Следующий шаг – сделать ее проактивной, то есть 
научиться работать не только в режиме решения возникающих проблем, но и 
их упреждения. Кто-то, не исключено, еще и не осознал, что вот-вот окажется в 
трудном положении. А в системе уже должны видеть, что это может случиться, 
и действовать на опережение. Да, это нелегкая задача, но способы ее решения 
социальный блок должен найти. 

Замечу, что слово «проактивность» – одно из ключевых в моем 
сегодняшнем выступлении. Оно прозвучит еще не раз. 

Если в хорошей, правильной семье кто-то заболел, все родные спешат 
ему на помощь. Что ж, наше здравоохранение уже давно находится на первых 
местах и передовых позициях, в том числе мы расширили для жителей области 
количество доступных видов высокотехнологичной медицинской помощи, 
вплоть до трансплантации жизненно важных органов и тканей.  

Не могу не упомянуть и запущенную в этом году региональную 
программу расширенного неонатального скрининга. Отныне у новорожденных 
выявляется не 5 заболеваний, как раньше, а сразу 36. Благодаря этой 
программе 12 младенцев с редкими генетическими дисфункциями уже 
получают своевременное и необходимое лечение. 

А еще важно, что в тот самый проактивный, опережающий режим 
переходит первичное звено. Например, у нас реализуется федеральный 
пилотный проект дистанционного мониторинга «Персональные медицинские 
помощники». С помощью специальных портативных устройств врачи 
отслеживают ключевые индивидуальные параметры здоровья пациентов и 
оперативно реагируют на их отклонения. Так что на тюменских медиков мы все 
продолжаем равняться (аплодисменты). 

Хорошая семья тщательно, с любовью обустраивает свой дом. Любому 
домохозяину известно, что такие труды не заканчиваются никогда. Наши тоже 
продолжаются. Преображение парков, скверов, дворовых территорий идет без 
остановки и в городах, и в районах. Пустыри между новыми жилыми массивами 
один за другим превращаются в настоящие зеленые оазисы, дополненные 
детскими и спортивными площадками. Рассчитываю, что в следующем году 
начнем благоустраивать большой лесопарк в Тюмени в районе Комарово. 

Пятый год подряд наши замыслы побеждают во всероссийских конкурсах 
лучших проектов создания комфортной городской среды, причем не только 
одобряются, но и реализуются. 

Твердые коммунальные отходы сортируем уже все 100 %, причем 
первыми в стране этого добились! Радует, что сами тюменцы ведут себя все 
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более ответственно. Гости нашего региона уже называют чистоту одним из 
первых своих впечатлений от области, от ее общественных пространств. 
Плотность покрытия газовыми сетями, телекоммуникациями, дорожной 
инфраструктурой тоже непрерывно растет и будет расти. 

В двух направлениях мы особенно сильны уже давно и становимся еще 
сильнее.  

Во-первых, жилищное строительство. В прошлом году мы добились 
исторического рекорда по вводу жилья – 2 млн. 245 тыс. кв. метров. Особенно 
удачно идет сотрудничество с корпорацией «ДОМ.РФ». Применяются 
перспективные инструменты на развитие жилищного строительства, такие как 
инфраструктурные облигации. 

Тюменская область – один из регионов-лидеров по возведению 
индивидуального жилья. В этом году на такие объекты пришлось больше 
половины всех введенных площадей. Это настоящий бум! И он неспроста. 
Отдельный, собственный дом и есть осуществленная мечта о семейном гнезде, 
домашнем очаге. Это по-нашему, по-тюменски (аплодисменты). Потому мы и 
ожидаем, что в этом году будет побит очередной рекорд по вводу жилья. 

Во-вторых, комплексное развитие территорий. И здесь мы опережаем 
большинство регионов. Я знаю, критики хватает. Это нормально, недовольные 
переменами найдутся всегда. Но я уверен: другого пути нет, потому что это 
тоже проактивные решения с прицелом на будущее. Или так, или назад к 
хаотичной застройке, к деградации городской среды. 

По духу и смыслу комплексным развитием территории можно считать и 
проект Тюменской городской агломерации. Фактически она уже существует. 
Появление ясной концепции и четкого плана по ее реализации – одна из 
неотложных наших задач. Тем самым будет дан дополнительный мощный 
стимул и экономическому росту, и улучшению качества жизни. Стратегией 
пространственного развития Российской Федерации движение Тюмени в эту 
сторону было спрогнозировано и предусмотрено еще несколько лет назад.  

В этом году на встрече с Президентом нашей страны Владимиром 
Владимировичем Путиным мы обсуждали строительство Южного обхода  
города Тюмени. Да, проект трудный, капиталоемкий, но мы уверенно двигаемся 
вперед, выполняя поручение лидера страны, и уже завершаем подготовку 
проектной документации. 

Благосостояние и процветание хорошей семьи обеспечивают кормильцы. 
И они у нас есть. Я говорю сейчас не только о кормильцах в прямом смысле 
слова, не только о замечательных тюменских аграриях. Мы знаем их и ценим. И 
нас, и жителей многих других регионов они обеспечивают своей вкусной и 
качественной продукцией. Более того, они настойчиво продвигаются на 
внешние рынки. В этом году их узнали и оценили в Бразилии, Южной Корее и 
Нигерии! 

Однако нашими кормильцами я считаю и называю всех производителей 
любых товаров и услуг. Всех, кто работает и зарабатывает. 

Несмотря на все вызовы, мы уверенно движемся вперед. За 10 лет 
валовой региональный продукт увеличился более чем вдвое, причем ни 
стагнации, ни тем более регресса не было ни в одной отрасли. Опорные для 
региона проекты берут новые и новые рубежи. В Тюменском нефтегазовом 
кластере уже 140 участников из 22 регионов, суммарный объем их выручки в 
2022 году – 2,5 трлн. руб. 
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Тобольск, по оценке Президента Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина, превратился в «мировой центр нефтегазовой химии», 
«Запсибнефтехим» вошел в пятерку крупнейших производств базовых 
полимеров в мире. Спасибо «Сибуру»! (аплодисменты). 

Спасибо и другим действующим в регионе корпорациям национального 
масштаба – «Газпрому», «Роснефти», «Новатэку», «Сургутнефтегазу», 
«Газпромнефти», «Лукойлу», «Транснефти» и многим другим. В вас мы тоже 
видим членов нашей тюменской семьи (аплодисменты).  

И, само собой, низкий поклон нашему местному тюменскому бизнесу, и 
крупным предпринимателям, и средним, и малым. Все важны, все нужны, все 
вносят свой посильный вклад в общее дело (аплодисменты).  

Президент России подчеркнул: «Успешный старт российских компаний, 
небольших семейных предприятий – это уже победа. Открытие современных 
заводов и километров новых дорог – и это победа. Новая школа или детский 
сад – это победа. Научные открытия и технологии – это, конечно же, тоже 
победа. Вклад каждого в общий успех – вот что важно». 

Но есть один аспект экономического развития, требующий от нас не 
просто дополнительных, но качественно, принципиально новых подходов и 
усилий. Вся современная экономика держится на движении капитала, то есть 
инвестициях. Это аксиома. На первый взгляд, тут у нас все хорошо. Не то что в 
первую десятку, в топ-3 субъектов Российской Федерации по инвестиционному 
климату входим. В портфеле 530 проектов с общей капитализацией 2 трлн. руб. 
Институты сопровождения работают и все время достраиваются. 
Инвестиционное агентство Тюменской области, Совет по улучшению 
инвестиционного климата, проектный офис по сопровождению инвесторов, 
рабочая группа по досудебному урегулированию споров между бизнесом и 
властью – все в движении. 

Поэтапно внедряем региональный инвестиционный стандарт. Уже в 
следующем году его дополнит муниципальная составляющая. Региональную 
инвестиционную декларацию только что обновили, утвердили свод 
инвестиционных правил, сформировали инвестиционную карту региона – все 
кипит. Инвестиции действительно идут широким фронтом. И в города, и на 
село, и в производство, и в сервис, и в ЖКХ, и в исследования и разработки, и в 
объекты культурного наследия. И государственные, и частные, и по модели 
государственно-частного партнерства. Все нужны, все важны: и скромные, и 
гигантские. Потому что все они идут на пользу тому же общему благу. И тут 
вопрос не цены, а ценности. 

Но знаете, чего нам не хватает? Той самой проактивности. Люди – и 
деньги! – идут, едут, летят туда, куда их специальным образом зовут и 
завлекают. За руку, если нужно. По отдельным векторам у нас подобное 
получается – скажем, попадание в «золотую двадцатку» Национального 
туристического рейтинга и непрерывное улучшение занимаемой в нем позиции. 
Еще недавно ни о чем таком никто и не мечтал. Отличный пример 
проактивности – превращение Тюмени в российскую «столицу термальных 
вод». 

В нынешней ситуации такой же образ мысли и действия категорически 
необходимо распространить на все направления нашей деятельности, причем 
срочно. Межрегиональная конкуренция ужесточается, те, кто привык быть 
сверху, могут очень быстро сползти вниз. Это не наш путь.  
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Необходимы адекватные структуре текущего момента предложения по 
поиску потенциальных инвесторов и вступлению с ними в прямые, 
содержательные переговоры. Подготовить их должны не только 
специализированные институты привлечения и сопровождения инвестиций: то 
же должны сделать все без исключения заместители Губернатора Тюменской 
области. Срок – до 1 марта. Координировать эту работу и представить ее 
сводные результаты поручаю Андрею Вадимовичу Пантелееву. 

Я абсолютно убежден, существенно нарастить эффективность нашей 
инвестиционной политики и отдачу можно. Источник моей уверенности – еще 
одна особенность Тюменской области. Я думаю, важнейшая. 

У каждой семьи свой уникальный дух. У Тюмени – дух творческий, 
новаторский, предпринимательский. Именно этот неукротимый дух 
созидателей, строителей, первооткрывателей передается на нашей земле от 
поколения к поколению, и именно он ведет нас вперед. Проактивность – слово, 
указывающее на ту же традицию. Бывают исторические периоды, когда 
традиции оживают, обновляются, обретают новую силу. Такое время выпало и 
нам. Не сомневаюсь, тюменский дух в очередной раз вступил в восходящую 
фазу. 

Подтверждения? Их множество. Так, мы плотно занимаемся развитием 
креативных индустрий. Они входят в число приоритетов действующей 
программы инвестиционного развития.  

Стратегией социально-экономического развития Тюменской области 
предусмотрено формирование целого кластера креативных индустрий. Есть 
профильное агентство, вот-вот будет проектный офис. Есть и неоспоримые, 
объективно и экспертно подтвержденные успехи. По итогам прошлогодней 
Национальной премии в сфере креативных индустрий область вошла в первую 
пятерку. В номинации «Креативный регион» (проект «Архипелаг» Агентства 
стратегических инициатив) – в тройку. В совсем свежем рейтинге креативных 
регионов, опубликованном Высшей школой экономики, – в группу «Лидеры». По 
вкладу креативных индустрий в валовой региональный продукт у нас третье 
место по стране, а по доле в валовом муниципальном продукте город Тюмень 
уступает только Москве. 

Но что мы называем «креативными индустриями»? Частая ошибка – 
сводить понятие к разного рода ремеслам, искусствам и художествам.  

Во-первых, профессионалы фиксируют преимущественно 
функциональный характер тюменских креативных индустрий, их тесную связь с 
«традиционными» отраслями: архитектурой, урбанистикой, инженерно-
техническим делом, научными исследованиями и разработками, 
информационными и компьютерными технологиями, медиа и рекламой, кино и 
легкой промышленностью.  

Во-вторых, они же отмечают наличие у нас еще и «неявных» креативных 
индустрий. Все больше становится предприятий, помимо обычных товаров и 
услуг, выпускающих явно креативные. 

Креативность в буквальном переводе – способность творить и созидать, 
создавать нечто новое, невиданное и небывалое. Что угодно. Разве Тюменский 
технопарк не очаг креативности? Иначе он не совершил бы рывок, недавно 
поднявшись в рейтинге Российской ассоциации кластеров и технопарков с 28-го 
места сразу на 9-е и войдя в группу наивысшего уровня эффективности. 
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Или Западно-Сибирский научно-образовательный центр, призванный 
стать главным узлом союза науки, образования и промышленности. Разве он не 
работает на том же топливе, на той же энергии? НОЦ создан всего четыре года 
назад. Для такого огромного начинания это не срок и не возраст. Но 
синергетический эффект от него уже заметен и нарастает. 

Или обучающий школьников центр робототехники и автоматизированных 
систем управления. По размаху и масштабу это, конечно, не НОЦ. Но что это, 
если не инкубатор той же креативности? Или школа юных нейроинженеров! 
Продолжать можно еще долго. 

Задача на ближайшее будущее ясна. Дополнить креативность, которая у 
нас есть, проактивностью, которой пока не хватает, – вот что мы должны 
сделать. Образно выражаясь, перейти в турборежим. Пока процесс только 
разворачивается, не все в него включились. Заметил один парадокс. По 
отношению зарплат научных работников к средней по региону мы первые в 
стране, и это наше серьезное достижение. А вот по затратам на исследования 
и разработки – в расчете на одного исследователя – уже 14-е. По патентной 
активности – 37-е, по научным публикациям – 66-е. Получается, мощный мотор 
рычит, а машина едет не так быстро, как хотелось бы.  

Даю поручение заместителю Губернатора Алексею Владимировичу 
Райдеру совместно с научно-исследовательской общественностью, Советом 
ректоров Тюменской области на платформе Западно-Сибирского научно-
образовательного центра разработать план действий по интенсификации этой 
работы. 

Скажу еще об одной особенности нашей семьи. Разумно живущая семья 
обеспечивает себе комфорт и достаток, но денег попусту не транжирит! 

Такова и наша бюджетная политика. За последние пять лет расходы на 
социальную сферу, включая образование и здравоохранение, выросли более 
чем в два раза. Сохраняя свою социальную направленность, бюджет на 
ближайшие три года остается бюджетом роста и развития. Мы сохраняем курс 
на развитие и поддержку промышленности и экономики – ни одной льготы для 
инвесторов и предпринимателей не отменим. 

Хочу обратить ваше внимание на вопрос заимствований. Мы вносим в 
Думу дефицитный бюджет. Это не значит, что у нас нет собственных средств на 
наши программы, и не значит, что мы смотрим в будущее с пессимизмом. Мы 
это делаем для того, чтобы подстраховаться и в случае крайней необходимости 
иметь возможность оперативно привлечь заемные средства. При этом хочу 
отметить, что в предыдущие годы, имея такую возможность, мы ей не 
воспользовались и в долг не брали. 

Тюменская семья – неотъемлемая часть большой российской семьи. У 
каждой семьи свое лицо и своя роль, но долг и судьба у всех общие. Верность 
им мы сохраним навсегда. 

А в час испытаний все семьи собираются вместе и встают на защиту 
Отечества. 

Я с гордостью могу сказать, что на всех направлениях специальной 
военной операции служат наши земляки. Каждую неделю ко мне приходят 
благодарственные письма от командования разного уровня, где дают самую 
высокую оценку мужеству и смелости наших бойцов. 

С самого начала специальной военной операции на моем особом 
контроле находится вопрос поддержки наших воинов. Налажена постоянная 
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связь с командирами воинских частей, сформированных из жителей Тюменской 
области. На приобретение дополнительного имущества и снаряжения – форму, 
туристический инвентарь, цифровую защищенную связь, оптические приборы, 
автомобили, дроны, средства противодроновой борьбы и многого другого из 
бюджета Тюменской области направлено более миллиарда рублей, и мы эту 
работу продолжаем. 

Сибиряки всегда были надежной опорой Родины. И в этот раз испытания 
объединили людей, активизировали волонтерскую деятельность, дали старт 
инициативам общественных организаций. И все это ради одной цели – 
принести пользу нашей стране, нашей армии. 

Я искренне благодарю каждого волонтера, всех, кто поддерживает 
бойцов, за бесценную помощь. 

И, конечно же, мы ждем наших защитников домой, молимся за них и 
помогаем их семьям (аплодисменты). 

Хорошая семья – еще и семья, щедрая в милосердии. Она может 
принять под свое крыло тех, кто в беде, кто нуждается в помощи. И они 
становятся родными. Я имею в виду прежде всего Краснодон и Краснодонский 
район Луганской Народной Республики, над которыми мы взяли шефство. 
Помогаем восстанавливать социальную и коммунальную инфраструктуру. 
Организуем для его жителей, в первую очередь для детей, летний отдых и 
оздоровление. Помогаем спортивным школам и командам. Реализуем все 
новые и новые гуманитарные миссии. 

«Большая» Тюменская область тоже настоящая и прочная семья. 
Отношения с Югрой и Ямалом проверены временем и продолжают крепнуть. 
Фундамент наших отношений – уникальная программа «Сотрудничество» – по-
прежнему надежен. А новые этажи достраиваются по мере необходимости в 
самых разных отраслях экономики и сферах общественной жизни, что лучше 
всего подтверждает ее долгосрочную эффективность. 

Яркой, насыщенной, полноценной жизнью живет тюменская семья. 
Можно сказать, подразумевая все смыслы этого слова, богато живет. Потому 
что наше главное богатство – не в закромах, не в сундуках и не в подписанных 
контрактах. Главное богатство – сама же семья, объединенные ею люди, мы 
все, сородичи и сотоварищи. Мы обладаем выдающимся человеческим и 
интеллектуальным капиталом, значительными демографическими и трудовыми 
ресурсами. Чтобы использовать эти преимущества, требуются новые методы, 
новое качество организации и управления. 

И в этом плане мы тоже обладаем уникальным ресурсом. Можно смело, 
без ложной скромности говорить о существовании особой тюменской школы 
управления, не просто традиции, а именно школы. В ее становлении 
решающим событием стала грандиозная эпопея освоения тюменской 
нефтегазоносной провинции. 

Именно тогда оформились основные черты профессионального облика 
тюменских управленцев: 

готовность и стремление к достижению «больших» целей, значимых не 
только для региона, но и для страны; 

одновременно – внимание к деталям и мелочам, от которых нередко 
зависит все дело; 
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приверженность коллективному образу действий, командной игре. 
Причем в команды наши входят представители не только органов власти, но и 
предпринимательства, и общественности. Ведь одно дело делаем; 

способность работать подобно «плавильному котлу», пополняясь 
энергией и страстью, опытом и знаниями выдающихся посланников всех 
территорий нашей великой страны. Отсюда же – интерес и восприимчивость к 
лучшим практикам; 

чуткое отношение к человеческим нуждам и запросам даже в самых 
суровых условиях и трудных ситуациях; 

любовь к нестандартным, новаторским подходам и приемам, то есть 
креативность. 

А в центре всего перечисленного – ответственное, несгибаемое 
служение интересам России на Тюменской земле, и не только на ней. Ведь не 
случайно же наша область является настоящей «кузницей кадров» 
национального значения. Мы поименно знаем всех земляков, достойно 
представляющих тюменскую «школу управления» и на важнейших постах 
федеральной власти, и в других регионах, гордимся ими, поддерживаем 
контакты. Бывает, скучаем, как в любой нормальной семье, тем более что 
забирают лучших. Но школа на то и есть школа, чтобы поддерживать 
преемственность, выпускать одних и тут же набирать других – тех, в чьих руках 
будущее. 

Первая ступень нашей школы – разнообразные институты 
стимулирования молодежных инициатив, школы социального проектирования, 
многочисленные грантовые программы, лидерские конкурсы и премии, в том 
числе на платформе «Россия – страна возможностей».  

Далее – областной молодежный резерв и областной резерв 
управленческих кадров. Ну а затем учеба в этой школе продолжается уже на 
рабочих местах и должностях, «без отрыва от производства», в том числе 
путем участия в соревновании лучших из лучших – конкурсе «Лидеры России». 

Казалось бы, чего еще можно желать, что стоит добавить к этой неплохо 
налаженной системе? Вновь повторю: проактивность. И направить ее стоит в 
первую очередь на самих себя. Потому что иногда мы, управленцы, 
погрузившись в рутину, от которой никуда не денешься, не замечаем своих же 
собственных талантов, навыков, резервов или их недооцениваем. Опять же как 
с той машиной, мощность мотора которой используется не полностью, а мы в 
современной ситуации находимся на гоночной трассе  вместе со всей Россией. 

Тюменская «школа управления» – это особая стратегическая культура. 
Бесспорно, она у нас есть. Это умение формулировать и ранжировать цели и 
задачи, соотносить их с возможностями и ресурсами, обеспечивать постоянный 
мониторинг и контроль, адекватно и объективно оценивать промежуточные и 
финальные результаты всех управленческих процессов. А кроме того, умение 
все это в режиме реального времени переосмысливать и обновлять, не только 
реагируя на изменения среды действия, но и предвидя, предвосхищая их. Вот 
что такое подлинная проактивность. Мы должны сделать следующий шаг и 
начать действовать на опережение. 

Одним из самых важных вопросов, требующих такого подхода, является 
вопрос формирования Тюменской агломерации. И я об этом уже говорил. 
Именно сейчас закладываются как возможности, так и будущие проблемы этой 
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территории. Поэтому наша задача – вдумчиво и последовательно разработать 
стратегию ее развития. 

Еще одним ключевым документом, на который нам надо посмотреть по-
новому, в котором нужно учесть все геополитические и макроэкономические 
реалии, является инвестиционная стратегия Тюменской области. 

Нам нужны нестандартные, иногда даже дерзкие ходы и прорывные 
решения. Поэтому в эту работу я поручаю правительству Тюменской области 
вовлечь самые широкие профессиональные и общественные круги. 

Дорогие земляки! Итог моих размышлений о тюменской семье таков. Это 
замечательная, необыкновенная семья. Уверен, для всех нас – лучшая в мире. 
Служить ей – великая честь и великая ответственность! Спасибо за внимание! 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, с 

текстом Послания Губернатора Тюменской области вы можете ознакомиться на 
официальном портале органов государственной власти Тюменской области, а 
сейчас объявляется перерыв до 13.30.  

Заседание областной Думы будет продолжено в Большом зале 
областной Думы. Всем спасибо, всего доброго (аплодисменты). 

 

ПЕРЕРЫВ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
Тюменская областная Дума       
Большой зал заседаний      13.30 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, просьба занимать рабочие места, 

регистрироваться. Продолжаем нашу работу. В зале присутствуют 44 депутата, 
кворум для работы имеется.  

Мы уже открывали наше заседание, поэтому сообщу список людей, кто у 
нас сегодня приглашены на наше 23-е заседание: Александр Викторович Моор, 
Губернатор Тюменской области; Ольга Александровна Кузнечевских, Вице-
губернатор Тюменской области; заместители Губернатора: Белявский Павел 
Викторович, Вахрин Вячеслав Михайлович, Киселев Андрей Валерьевич, 
Райдер Алексей Владимирович, Сергей Викторович Шустов. 

С нами федеральный инспектор по Тюменской области Дмитрий 
Борисович Кузьменко, депутаты Государственной Думы: Квитка Иван Иванович, 
Валеев Эрнест Абдулович, Ремезков Александр Александрович; председатель 
областного суда Антропов Вячеслав Рудольфович; заместитель прокурора 
Тюменской области Чернышев Александр Юрьевич; председатель 
Избирательной комиссии Халин Игорь Николаевич; председатель Счетной 
палаты Огородников Дмитрий Олегович. 

Также в Большом зале присутствуют: руководители федеральных 
органов государственной власти, руководители органов государственной 
власти Тюменской области, представители органов государственной власти 
ХМАО – Югры и ЯНАО, руководители общественных организаций, члены 
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Общественного совета при Тюменской областной Думе, представители 
аккредитованных СМИ. 

Слово предоставляется для поздравления Александру  
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Еще раз добрый день, уважаемые коллеги! Поздравляю 

депутатов, у кого за прошедший период были дни рождения, традиционно, от 
имени всех моих коллег! Желаю всем крепкого здоровья, семейного счастья, 
благополучия, всем успехов в вашей депутатской деятельности, по основному 
месту работы, если у вас основное в другом месте, ну и всем нам, конечно, 
уверенности в будущем и мирного неба над головой! Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, позвольте мне и от вас, от нас 

также сердечно поздравить наших именинников с днем рождения, пожелать им 
крепкого здоровья и всего самого доброго! 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 
Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 

совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы Почетным нагрудным знаком Тюменской 
областной Думы награждается: 

Перминова Елена Владимировна, директор автономного учреждения 
социального обслуживания населения Тюменской области и дополнительного 
профессионального образования «Региональный социально-
реабилитационный центр для несовершеннолетних «Семья» (аплодисменты). 

За заслуги в государственной и общественной деятельности, 
направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа награждаются: 

коллектив общественной организации «Ветераны Пограничники 
Тюменской области», награду получает председатель правления организации 
Ибрагимов Нуртдин Нурылхакович (аплодисменты); 

коллектив государственного автономного учреждения дополнительного 
образования Тюменской области «Региональный центр допризывной 
подготовки и патриотического воспитания «Аванпост», награду получает 
руководитель учреждения, депутат Тюменской областной Думы седьмого 
созыва Савченко Николай Юрьевич (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Переходим к утверждению повестки дня заседания. 

Проект повестки был сформирован на основе предложений комитетов 
областной Думы и утвержден решением Совета Думы. 
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Предлагаю проект повестки дня принять за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу депутатов высказать свои замечания и предложения по 

вопросам повестки дня. 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, по итогам 

внеочередного заседания комитета областной Думы по соцполитике прошу  
«с голоса» в рамках рассмотрения вопроса № 17 повестки заседания областной 
Думы включить 6 кандидатур для награждения Почетной грамотой Тюменской 
областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше предложений, замечаний по повестке нет, 

поэтому прошу голосовать за повестку в целом, с учетом дополнительного 
предложения. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

поступившие в Тюменскую областную Думу представления председателя 
Тюменского областного суда и заключение квалификационной коллегии судей 
Тюменской области о кандидатурах на должности мировых судей и 
рекомендует назначить Берсенева Александра Владимировича на должность 
мирового судьи судебного участка № 5 Ленинского судебного района г. Тюмени 
без ограничения срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, есть ли вопросы? Вопросов нет. 

Предложений также нет. Предлагается голосовать. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Александра Владимировича Берсенева на 

должность мирового судьи судебного участка № 5 Ленинского судебного района 
г. Тюмени без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  1 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Шапенова Булата 

Кадержановича на должность мирового судьи судебного участка № 3 
Ялуторовского судебного района Тюменской области без ограничения срока 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику и кандидату нет. Тогда 

предлагается голосовать.  
Кто за то, чтобы назначить Шапенова Булата Кадержановича на 

должность мирового судьи судебного участка № 3 Ялуторовского судебного 
района Тюменской области без ограничения срока полномочий, прошу 
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Кислова Владимира 

Ивановича на должность мирового судьи судебного участка № 1 Бердюжского 
судебного района Тюменской области на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, предложений нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Кислова Владимира Ивановича на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Бердюжского судебного района 
Тюменской области на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Самыкину Татьяну 

Петровну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Ленинского 
судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, предложений нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Самыкину Татьяну Петровну на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Ленинского судебного района г. Тюмени 
на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 8 Закона Российской 

Федерации «О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона 
Тюменской области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, 
назначенный впервые на эту должность, приносит присягу в торжественной 
обстановке на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим 
в должность с момента принесения присяги. 

 
ДИКТОР. Начинаем торжественную церемонию. Для принесения присяги 

мирового судьи приглашается Кислов Владимир Иванович. 
 
КИСЛОВ. Я, Кислов Владимир Иванович, торжественно клянусь честно и 

добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять правосудие, 
подчиняясь только закону, быть беспристрастным и справедливым, как велят 
мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Владимир Иванович, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью.  
Спасибо, Владимир Иванович. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Самыкина 

Татьяна Петровна. 
 
САМЫКИНА. Я, Самыкина Татьяна Петровна, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Татьяна Петровна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью.  
Спасибо, Татьяна Петровна. 
Звучит Государственный гимн Российской Федерации, прошу всех встать 

(звучит гимн). 
Церемония принесения присяги мировыми судьями завершена. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые мировые судьи, поздравляю вас с 

назначением на должность мирового судьи и желаю успехов в вашей нелегкой, 
ответственной работе по защите прав и законных интересов граждан. 
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В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вручить вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются:  

Кислову Владимиру Ивановичу, назначенному на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Бердюжского судебного района Тюменской 
области на 3-летний срок полномочий;  

Самыкиной Татьяне Петровне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Ленинского судебного района г. Тюмени  
на 3-летний срок полномочий;  

Берсеневу Александру Владимировичу, назначенному на должность 
мирового судьи судебного участка № 5 Ленинского судебного района г. Тюмени 
без ограничения срока полномочий;  

Шапенову Булату Кадержановичу, назначенному на должность мирового 
судьи судебного участка № 3 Ялуторовского судебного района Тюменской 
области без ограничения срока полномочий (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич.  
Вопрос № 3. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2321-07  

«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2024 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ  
ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ» 

(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии с областным Законом «О бюджетном 

процессе в Тюменской области» составление проекта областного бюджета на 
очередной финансовый год и плановый период основывается на прогнозе 
социально-экономического развития Тюменской области. 

Ответственным за рассмотрение прогноза социально-экономического 
развития Тюменской области является комитет областной Думы по 
экономической политике и природопользованию, поэтому есть предложение 
сначала предоставить слово председателю комитета Лосевой Инне 
Вениаминовне, а потом заслушать доклады Величко и Таранова. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, введение беспрецедентных внешних 

финансовых и экономических ограничений в 2022 и в 2023 годах потребовало 
от Правительства Тюменской области разработки и реализации пакета мер, 
направленных на поддержание финансовой стабильности и адаптации 
экономики региона к новым условиям, что позволило минимизировать 
негативный эффект санкций и их влияние, а самое главное – удержать темпы 
развития региона и занять лидирующие позиции в федеральных рейтингах. 

И именно эти высокие показатели стали сегодня отправными точками при 
составлении прогноза социально-экономического развития Тюменской области 
на 2024 – 2026 годы. 

Прогноз разработан с учетом национальных целей развития РФ, 
определенных Указом Президента РФ от 21 июля 2020 года. 
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Прогноз разработан в двух вариантах: консервативном и базовом. Но в 
основе бюджетной и налоговой политики Тюменской области на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов, как всегда, лежит  базовый вариант 
развития. 

В 2024 году индекс физического объема валового регионального 
продукта прогнозируется на уровне 102,9 %, а в 2026 году – 108,6 % к оценке 
2023 года в сопоставимых ценах. 

Доля промышленности в структуре ВРП в 2026 году составит более 30 %. 
Кроме промышленности, флагманами развития экономики и дальше будут 
строительство, торговля, а также выходят новые направления креативной 
индустрии. 

В 2024 году индекс промышленного производства прогнозируется на 
уровне 104 %, а в 2026 году – 110,9 % к оценке 2023 года. 

Позитивное влияние на динамику производства промышленной 
продукции будет оказывать дальнейшее развитие обрабатывающих 
производств. Предполагается, что в 2024 году рост составит 54 %, а в 2026 году 
– 12,5 % по сравнению с 2023 годом. 

Промышленный рост в последнее время у многих ассоциируется с 
деятельностью предприятия «ЗапСибНефтехим» г. Тобольска, между тем мы 
наблюдаем рост в целом и в ряде других отраслей, это производство 
автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов, прочих транспортных 
средств, оборудование, деревообработка, производство готовых 
металлических изделий, электронных и оптических изделий, мебели. 

Активно развиваются Тюменский нефтеперерабатывающий завод, 
металлургический завод «Электросталь» г. Тюмени, «СибБурМаш», 
«Мостострой-11», предприятия АПК. 

В сфере импортозамещения больших успехов достигла фармацевтика и 
производство лекарственных препаратов. В 2026 году отрасль вырастет  
на 34 % к уровню 23-го года, в том числе за счет организации компании 
«Фармасинтез-Тюмень», фармацевтического производства в г. Тюмени. 
Предприятие удовлетворяет потребности не только жителей региона, 
препараты поставляются на общероссийский рынок. 

Также можно отметить предприятие «СпецАвто-Восток», производящее 
70 % всех российских прицепов для сложных условий. 

В Тюменской области созданы условия для привлечения инвесторов.  
В 2023 году регион занял 3-е место в Национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата субъектов РФ, и сейчас Губернатором Тюменской 
области поручено разработать новую долгосрочную инвестиционную стратегию 
региона, направленную на повышение кадрового потенциала и дальнейший 
рост инвестиций в повышение конкурентоспособности экономики Тюменской 
области. 

В 2024 – 2026 годах на развитие экономики предполагается направить 
инвестиций в размере 1 трлн. 210 млрд. руб. 

Регион лидирует по объему жилищного строительства, и за 10 месяцев 
текущего года введено на 7,9 % больше жилья, чем за аналогичный период 
прошлого года.  

В расчете на душу населения ввод составил 1,17 кв. м, а это в 2 раза 
[больше], чем среднероссийский показатель.  
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По данному показателю Тюменская область занимает 3-е место среди 
субъектов РФ. В 2024 году и в плановом периоде суммарный ввод общей 
площади жилых домов согласно прогнозу составит 5 млн. 53 тыс. кв. м жилья.  

Будут поддерживаться текущие темпы дорожного строительства.  
К 2026 году планируется увеличить долю автомобильных дорог регионального 
значения, соответствующих нормативным требованиям, до 63,71 %, дорожные 
сети городских агломераций, находящиеся в нормативном состоянии, –  
до 86 %.  

Уровень безработицы планируется близким к нулю – это 0,4 %. 
Заработная плата составит в 2024 году 76,2 тыс. руб. Реальная заработная 
плата – 105 % к уровню 23-го года. В 2026 году – 86,5 тыс. руб., реальная 
заработная плата – 110,2 % к уровню 23-го года.  

В 2024 году реальные располагаемые денежные доходы населения 
прогнозируются на уровне 102,8 %, а в 2026 году – 108,2 % к оценке 23-го года. 

Уважаемые коллеги, к уже сказанному хочу добавить, что в 2024 году и в 
плановом периоде по всем основным показателям социально-экономического 
развития регион ожидает положительную динамику, и каждый следующий год 
предполагается рост, пусть он небольшой, пусть он составляет 1 – 2 %, но в 
текущих непростых условиях любой рост – это уже победа. 

В 2021 году Тюмени было присвоено звание «Город трудовой доблести». 
Жители города и области в годы Великой Отечественной войны совершили 
трудовой подвиг по производству военной и гражданской продукции на 
промышленных предприятиях.  

Имея такое звание и людей, можно быть уверенными, что наш регион 
будет и дальше двигаться вперед и представленный сегодня социально-
экономический прогноз развития такой вариант учитывает и будет выполнен. 

 
САЙФИТДИНОВ. Все, Инна Вениаминовна, завершили? Спасибо. 

Теперь, Оксана Александровна, Вы. 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

вопрос о проекте закона Тюменской области № 2321-07 «Об областном 
бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» и отмечает 
следующее: общий объем доходов областного бюджета на 2024 год 
запланирован в размере 242 млрд. 661 млн. 737 тыс. руб.  

Доходы областного бюджета на 2025 год планируются в объеме  
245 млрд. 593 млн. 695 тыс. руб. На 2026 год доходы областного бюджета 
запланированы в объеме 245 млрд. 924 млн. 3 тыс. руб. 

Планируется, что доля налоговых поступлений в структуре налоговых и 
неналоговых доходов областного бюджета в этот период составит 99,1 % 
ежегодно.  

Основным доходным источником, как и прежде, является налог на 
прибыль организаций. Его удельный вес в общем объеме налоговых и 
неналоговых доходов областного бюджета в 2024 году составит 70,3 %, в 
абсолютном выражении – 167 млрд. 365 млн. 160 тыс. руб., в 2025 году 68,6 %, 
или 165 млрд. 993 млн. 608 тыс. руб., в 2026 году – 66,7 %, или 161 млрд.  
485 млн. 724 тыс. руб. 

Вторым по объему поступлений в областной бюджет является налог на 
доходы физических лиц. Его удельный вес в структуре налоговых и 
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неналоговых доходов областного бюджета составит в 2024 году 15,6 %, или  
37 млрд. 86 млн. 140 тыс. руб., в 2025 году – 16,6 %, или 40 млрд. 200 млн.  
807 тыс. руб., и в 2026 году – 18 %, или 43 млрд. 704 млн. 268 тыс. руб. 

Расходы областного бюджета на 2024 год запланированы в объеме  
286 млрд. 303 млн. 364 тыс. руб. На 2025 год расходы областного бюджета 
запланированы в объеме 281 млрд. 719 млн. 307 тыс. руб. На 2026 год расходы 
областного бюджета запланированы в объеме 281 млрд. 506 млн. 976 тыс. руб. 

В целом структура расходов областного бюджета в 2024 – 2026 годах не 
претерпит существенных изменений. По-прежнему наибольший удельный вес в 
расходах областного бюджета занимают расходы на социальную сферу, а 
также расходы на национальную экономику, включающие в том числе расходы 
на развитие инфраструктуры. Предусмотрены средства на полное выполнение 
социальных обязательств.  

В целом удельный вес социальных расходов составит: в 2024 году –  
56,4 % от общих расходов областного бюджета, в 2025 году – 60,5 %,  
в 2026 году – 59 %.  

В 2024 – 2026 годах предусматривается реализация 30 государственных 
программ Тюменской области.  

В целом на реализацию государственных программ Тюменской области 
предполагается направить: в 2024 году – 212 млрд. 489 млн. 245 тыс. руб., или 
74,2 % от общего объема расходов областного бюджета, в 2025 году –  
211 млрд. 768 млн. 788 тыс. руб., или 75,2 % от общего объема расходов 
областного бюджета, и в 2026 году – 212 млрд. 64 млн. 800 тыс. руб., или  
75,3 % от общего объема расходов областного бюджета. 

Все материалы у вас имеются. Слово для выступления предлагается 
предоставить директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона 
«Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» 
в 1-м чтении. Доклад окончен. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Михаил Валерьевич. 

 
ТАРАНОВ. Уважаемое законодательное собрание, вашему вниманию 

представлен финансовый план развития Тюменской области на ближайшую 
перспективу. 

Доходы бюджета спланированы с учетом оценки перспективных 
возможностей экономики генерировать поступления в бюджет. На планируемый 
3-летний период общий объем доходов областного бюджета прогнозируется в 
сумме 734 млрд. руб., из них будущий год – 242 млрд.  

Планируемые расходы областного бюджета на предстоящий бюджетный 
цикл почти 850 млрд. руб., план на очередной финансовый год – 286 млрд. Это 
сумма, позволяющая нам так или иначе оказывать положительное влияние на 
многие аспекты социально-экономического развития нашего региона, например, 
на экономику.  

Если сложить бюджетные ассигнования на стимулирование 
предпринимательства, налоговые льготы и государственные гарантии, то мы 
получим объем ресурсов, направляемый на стимулирование деловой 
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активности. В бюджете эта сумма порядка 59 млрд. руб., в том числе в будущем 
году – 24 млрд. руб. 

Зачем это необходимо? Затем, что наше благосостояние, 
благосостояние наших семей предопределяется состоянием дел в нашей 
региональной экономике.  

Здесь необходимо отдавать себе отчет в том, что количество 
высокопроизводительных и высокооплачиваемых рабочих мест зависит от 
величины инвестиций, а величина инвестиций зависит от делового климата, 
который, в свою очередь, есть результат многолетней, последовательной и 
целенаправленной политики органов государственной власти региона. 

В развитие темы создания благоприятного делового климата, конечно, 
необходимо упомянуть о важности развития дорожной инфраструктуры, но, с 
другой стороны, и это, наверно, еще более важно, бюджетные траты на 
дорожное хозяйство обеспечивают предоставление очень важной социальной 
услуги, а именно услуги транспортного обслуживания населения.  

В предстоящей 3-летке объем ассигнований на дорожную 
инфраструктуру составит 37 млрд. руб., из них на будущий год предусмотрено 
более 13 млрд. 

Ну а сейчас настал черед говорить о нашем безусловном приоритете, 
речь о социальной сфере. В рамках 3-летнего цикла 393 млрд. руб. – расходы 
на социальные отрасли, из них в 24-м году – 127 млрд., это больше половины 
ассигнований бюджета. 

Здесь отмечу, что ровно тот же тезис справедлив и по отношению к 
мероприятиям программы «Сотрудничество», который имеет выраженный 
социальный характер. 

Социальное обеспечение населения сейчас – одна из основных 
приоритетных задач. 

В соответствии с действующим законодательством в бюджете в полном 
объеме предусмотрены средства на финансирование всех социальных пособий 
и выплат. Здесь отмечу, что всё больший вес приобретают расходы бюджета, 
направляемые на выплату пособий, связанных с рождением и воспитанием 
детей, можно сказать, что это сейчас приоритет приоритетов. 

Достаточно отметить, что в текущем году вклад областного бюджета в 
финансирование указанных пособий составляет порядка 14 млрд. руб., в 
будущем году он составит уже порядка 16 млрд., а в 2026 году вырастет  
до 24 млрд. руб. 

Необходимо упомянуть, что в бюджете предусмотрены ассигнования, 
направленные на обновление и модернизацию социальной инфраструктуры. 

Бюджет развития соцсферы при участии местных бюджетов в 3-летке 
составит 44 млрд. руб., в том числе в будущем году – 14 млрд., и опять же 
заметен явный приоритет, который в бюджете развития отдан поддержке 
детства, в частности, в 3-летке планируется разработка проектной 
документации строительства 12 детских садов и 30 школ, в том числе 15 школ в 
рамках программы по замене деревянных школ в сельских населенных пунктах. 

Традиционно в проекте бюджета учтены предложения, поступившие от 
парламентских фракций, все они связаны с решением социальных задач. 
Параметры областного бюджета на грани. 

Уважаемые законодатели, прошу поддержать законопроект, утвердив  
в 1-м чтении бюджет на плановый период. Спасибо за внимание. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Пожалуйста, коллеги, 
вопросы к докладчикам. Тамара Николаевна, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Михаил Валерьевич, скажите, пожалуйста, какая сумма 

средств планируется на 24-й год, ну и по годам дальше, на переселение 
граждан из аварийного и ветхого жилья в Тюменской области? 

 
ТАРАНОВ. В будущем году сумма средств порядка 500 млн. руб., и 

здесь еще раз отмечу о том, что в текущем году мы завершаем досрочно 
программу переселения граждан из ветхого и аварийного жилья, признанного 
таковым до 1 января 2017 года, мы завершаем ее досрочно, и поэтому объем 
ассигнований будущего года чуть ниже, нежели последних лет. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Юхневич, пожалуйста, вопрос. 

 
ЮХНЕВИЧ. Спасибо. Вопрос, связанный с разделом «Физкультура и 

спорт». Нынешний сезон футбольный клуб «Тюмень» начал в первой лиге ФНЛ 
и с первых матчей заявил о своих претензиях на лидерство. В настоящее время 
команда из Тюмени занимает вторую строчку в турнирной таблице и по итогам 
сезона может выйти в российскую футбольную лигу, которая является высшей 
футбольной лигой России. 

Вместе с тем расходы по разделу «Физкультура и спорт» в проекте 
бюджета на 24-й год сокращаются. 

Вопрос: заложены ли в бюджете на 24-й год средства на возможный 
выход футбольного клуба в российскую премьер-лигу? Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Регина Чаутатовна, я позволю себе прокомментировать, в 

связи с чем связано уменьшение ассигнований 24-го года против текущего года 
по разделу «Физкультура и спорт», и оно связано с тем, что в будущем году 
меньше ассигнований на физкультуру планируется направить в рамках 
программы «Сотрудничество». 

Кроме того, в текущем году мы с вами завершаем крупный, скажем так, 
инвестиционный проект строительства центра гимнастики в г. Тобольске, 
поэтому объем ассигнований будущего года по этим причинам чуть ниже. 

Что касается финансирования клуба «Тюмень», то я попрошу помощи 
коллег. 

 
САЙФИТДИНОВ. Регина Чаутатовна порадовала всех своим вопросом. 

Вопрос задает Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Михаил Валерьевич, если Вы не 

против, я свой вопрос адресую Департаменту АПК, Наталье Юрьевне. 
Наталья Юрьевна, вот, рассматривая сегодня бюджет 2024 года, хотел 

бы все-таки спросить у Вас об исполнении бюджета 2023 года, вот что мы 
ожидаем в части грантовой поддержки в области нашего сельского хозяйства, я 
имею в виду наши малые предприниматели, индивидуальные 
предприниматели, которые у нас заявляются на грантовую поддержку. Вот 
насколько мы ожидаем исполнение, все ли деньги, которые у нас 
запланированы в бюджете 23-го года, мы израсходовали? Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Еще кто-то, прокомментировать хотите? Пожалуйста, 
Наталья Юрьевна. 

 
ОГОРОДНИКОВА. Был вопрос задан, поэтому я бы хотела ответить, 

разрешите. 
 
САЙФИТДИНОВ. Ответить кому, Зайцеву? Пожалуйста. 
 
ОГОРОДНИКОВА. В этом году мы предусмотрели средства на 

поддержку малых форм хозяйствования, и прежде всего это наши 
хозяйственные потребительские кооперативы.  

В этом году мы ожидаем исполнение бюджета в районе 80 – 90 %, мы 
неоднократно проводили отборы получателей грантовой поддержки субсидий и 
в настоящее время продолжаем эту работу.  

Более того, в этом году в первый раз мы будем напрямую субсидировать 
личные подсобные хозяйства граждан, которые зарегистрировались в качестве 
самозанятых. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Иван Григорьевич Левченко. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос к Михаилу Валерьевичу. Михаил Валерьевич, на 

комитете задавал этот вопрос, Вы мне давали потом дополнительный ответ, 
это по формированию маневренного фонда в Тюменской области. Сейчас мы 
знаем, что у нас очень серьезные проблемы с кадрами по районам. И часто 
этим людям просто, ну, нет денег, где жить, нет жилья, т.е. понятно, мы должны 
строить им жилье.  

В Вашем ответе предоставлена цифра, т.е. в 24-м году мы на этот, на 
маневренный фонд тратим 100 млн., а 25-й, 26-й написано ноль, т.е. мы  
за 100 млн. закроем этот вопрос? 

 
ТАРАНОВ. Нет, Иван Григорьевич, за 100 млн. мы этот вопрос не 

закроем.  
Во-первых, хотел бы сказать, что вопросами балансировки расходов 

бюджетов местных и, скажем так, балансировки расходов на формирование 
маневренного фонда мы стали впервые заниматься с текущего года.  

В этом году у нас объем ассигнований порядка 80 млн., и он растет 
практически на 19 %, до 100 млн. в будущем году, т.е. это достаточно 
серьезная индексация. Не все расходы бюджета удалось так индексировать в 
относительном выражении. 

Что касается 25-го и 26-го годов, я уже неоднократно говорил об 
особенностях планирования и законодательно установленных требованиях к 
бюджету в части формирования так называемых условно утвержденных 
расходов бюджета.  

В будущем году – это 2,5 %, извините, в 25-м году – это 2,5 % от 
расходов бюджета, в 26-м году – это 5 % от расходов бюджета, так называемые 
резервы, которые мы обязаны с вами формировать. Но по сути мы понимаем, 
куда эти резервы будут направлены, как они будут распределены, и, 
несомненно, если мы с вами в текущем году, в этом году занимались, мы будем 
заниматься и в будущем году, и, несомненно, также мы будем заниматься  
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в 25-м и 26-м годах вопросами балансировки расходов местного бюджета, в 
частности, балансировки расходов, связанных с формированием маневренного 
фонда. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, еще один вопрос? Пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Про маневренный фонд, наверно, это членам 

Правительства. По какой причине мы до сих пор не включили в активное 
использование маневренного фонда вот эти 3 девятиэтажных дома, которые 
стоят у нас в Патрушево?  

Понятно, что там у нас в одном доме живут те, кто уходит на СВО, 
понятно, но домов там гораздо больше, площадей гораздо больше, почему мы 
их не используем? 

 
САЙФИТДИНОВ. Здесь вопрос-то, наверно, больше к Шустову, нет? 
 
ШУСТОВ. Добрый день, уважаемые депутаты! То, что касается 3 зданий, 

которые были предусмотрены под проживание работников здравоохранения, 
вы прекрасно понимаете, что сейчас часть из них используется, так скажем, под 
временное проживание тех военнослужащих, которые у нас с вами убывают на 
СВО. 

Сегодня мы занимаемся подготовкой документации на проведение 
небольших ремонтных работ в этих зданиях. Почему? Потому что в самом 
начале СВО нам пришлось полностью эти здания занимать и, понятно, что там 
было очень много проживающих, поэтому кое-какие, так скажем, места пришли 
в ненадлежащее состояние, поэтому после того, когда закончатся все 
мероприятия, примем решение о том, как дальше будут использоваться эти 
помещения. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Я хотел переспросить Алексея 

Владимировича Райдера, на предыдущий вопрос он там хотел дополнить, мы 
там не включили, есть возможность сейчас? 

 
РАЙДЕР. Да, спасибо большое. Уважаемая Регина Чаутатовна, мы 

полностью разделяем Вашу обеспокоенность, но вместе с тем искренне верим 
в нашу команду, футбольный клуб «Тюмень», и сделаем все возможное, чтобы 
он не только закрепился в той лиге, где сегодня уже представлен, но и 
продолжал продвигаться далее, все необходимые средства для этого, для 
поддержки сборной, у нас областным бюджетом предусмотрены на 
предстоящий бюджетный период. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Про футбол можно бесконечно, да, вопросов больше 

нет. Записался на выступление Артем Николаевич Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо. Достаточно короткое выступление. Еще раз хотел 

бы остановить свое внимание на нашей грантовой поддержке. У нас в бюджете 
2024 года для стимулирования развития малых форм хозяйствования 
предусмотрены ассигнования в размере 80 млн. руб., вроде бы это и далеко не 
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самая большая часть расходов предусмотрена в бюджете, но, на мой взгляд, 
она достаточно существенная и важная. 

Вот при распределении, выделении грантов, если посмотреть аналитику 
предыдущих периодов, то мы там, к сожалению, увидим, что далеко не все 
муниципальные образования Тюменской области активно участвуют, я имею в 
виду наших предпринимателей, которые сегодня работают в области сельского 
хозяйства на наших сельских территориях. 

На мой взгляд, не все муниципальные образования, я имею в виду 
органы власти муниципальных образований, активно в этот процесс вовлекают 
наших предпринимателей, может быть, как-то неправильно информация 
доводится, поэтому вот с учетом запланированной суммы и с учетом того, что в 
2023 году, в 2022 году не все денежные средства в полном объеме были в этой 
части освоены, хотелось бы, чтобы в 2024 году вот та возможность, которая 
предоставлена для развития в наших сельских территориях в этом 
направлении, а там деньги в том числе и федерального бюджета, чтобы они 
100 %, соответственно, были вовлечены и задействованы, и использованы. 

Ну и самое главное, чтобы все муниципальные образования, наши все 
сельские территории активное участие принимали при формировании,  при 
подаче заявок на отбор как раз таки по выделению этой грантовой поддержки. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Сысоев Владимир 

Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги и приглашенные, объемы добычи нефти 

и газа, валютный курс, денежно-кредитная политика Центрального банка, 
продекларированное очередное поднятие налога на добычу полезных 
ископаемых оказывают существенное влияние как на доходы, так и расходы 
консолидированного бюджета Тюменской области. 

Центробанк всё с инфляцией пытается бороться, но цены как росли, так 
и растут прежними высокими темпами, и вообще цели по инфляции ни разу не 
были достигнуты, при этом нет и значимого роста экономики, хотя она могла бы 
расти до 8 % в год. 

Представители ЦБ потенциала производителей регионов сегодня нет, не 
видят, видят только таргетирование инфляции. Уже сегодня многие наши 
земляки вынуждены подавать заявления о банкротстве, причем только за 
первое полугодие текущего года число таких процедур в стране выросло почти  
в 2 раза, и многие перейдут в статус нуждающихся, и это снова нагрузка на 
бюджет, и особенно на региональный. 

Бизнесу тоже нелегко. По данным ФНС, кредиторская задолженность 
российских компаний превысила 100 трлн. руб. С начала года рост более чем 
на 16 %. 

Мы с коллегами по фракции ЛДПР сегодня внесем в Думу проект 
федерального закона о внесении изменений в закон о Центральном банке. Суть 
проста, ЦБ должен будет отвечать и за формирование условий для 
сбалансированного и устойчивого экономического роста РФ. Присоединяйтесь, 
уважаемые коллеги-депутаты, всех приглашаем стать соавторами. 
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Прогноз социально-экономического развития Тюменской области 
отражает реальную картину происходящего и должен все-таки намечать 
конкретные точки роста экономики нашего региона. 

Позиция фракции ЛДПР, что текст данного определяющего прогноза, а 
он является приложением к бюджету, к сегодняшнему документу, должен быть 
не просто сводом цифр и статистики, но реально проработанным документом, 
отражающим тенденции в экономике нашего субъекта и четко следующим 
параметрам ранее заложенного прогноза экономического развития и 
утвержденной законом Стратегии. 

Отмечу наиболее значимые моменты, которые, на наш взгляд, не нашли 
должного отражения в прогнозе. Рост благосостояния реальных доходов наших 
земляков – на этот показатель должны быть завязаны все показатели 
дальнейшего экономического развития нашего региона, ни рост производства, 
ни рост строительного сектора, ни рост АПК не получат должного развития без 
роста покупательской способности граждан, просто некому будет покупать эти 
товары, квартиры, продукты. 

Научно-технологическое развитие в Тюменской области – это одна из 
перспективных задач, которые обозначаются сегодня, и Губернатор в Послании 
сегодня об этом сказал. 

Современные технологии, в том числе и использование искусственного 
интеллекта, буквально на наших глазах меняют контуры производственных 
процессов и становятся локомотивом в целых странах. 

Стать в этих процессах отстающими сегодня – это риск отстать от 
технологического процесса на многие годы вперед. 

Депутаты ЛДПР считают, что в регионе сегодня есть вся необходимая 
база, чтобы сделать данное направление новым двигателем для роста 
экономики области. Это должно стать отдельным региональным проектом. 

Энергетический потенциал Тюменской области. Регион обладает 
поистине колоссальным объемом энергетических ресурсов, который 
необходимо использовать для развития области, нужны новые инструменты и 
привлечение инвесторов в нашу экономику.  

Мы предлагаем Правительству поработать с федеральными органами и 
внедрить механизм по снижению стоимости электроэнергии для новых 
энергоемких производств и фиксировать это долгосрочными договорами. 

Также на территории Тюменской области много генерирующих 
производств, энергосбытовых компаний. Регион должен более активно 
участвовать в согласовании их инвестпрограмм, учитывая проблемные 
вопросы, пожелания земляков. 

Надеемся, что в ближайшее время в Тюменском районе прекратятся 
массовые отключения электричества. 

Развитие экономики невозможно без инвестиций и кадров. Спасибо, 
Александр Викторович, что слышите ЛДПР и наши предложения по подготовке 
кадров в ссузах. 

Губернатор в Послании уже повторно дал поручение сегодня своим 
заместителям по инвестициям, но в этом вопросе им нужно вдохновение и 
драйв, а с этим, учитывая предыдущие поручения, видно, что-то не сложилось. 

Документ об областном бюджете качественно отличается от прогноза. 
Депутатская фракция ЛДПР вносила свои предложения, основанные на 
пожеланиях и наказах наших земляков. 
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Спасибо нашим активным гражданам, кто внес свои предложения в ходе 
общественных обсуждений, и важно, что год от года их количество растет. 
Многие инициативы нашли сегодня отражение в тексте многостраничного 
документа, который представляет большой набор цифр, но важно за каждой 
цифрой видеть человека, тюменские семьи, повышение качества жизни наших 
земляков.  

Фракция ЛДПР поддерживает принятие бюджета. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Пожалуйста, Олег 

Анатольевич Гальченко. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Здравствуйте, коллеги. Мне 

сегодня доверено право высказать мнение по бюджету от всей фракции КПРФ, 
поэтому не судите строго, но я буду говорить о фактах. 

Факты таковы, что фактическое исполнение бюджета этого года и 
плановый бюджет следующего года показывают нам катастрофическую 
ситуацию происходящего в экономике, а именно: фактические доходы бюджета 
этого года составят 281 млрд., а прогнозный план, предусмотренный бюджетом, 
составит 242 млрд., т.е. падение практически на 40 млрд. руб., расходы 
бюджета точно так же составят 306 млрд. в этом году и 286 млрд. в следующем 
году, т.е. минус 20 млрд., или минус 10 %, при этом в структуру доходов, 
запланированных на следующий год, запланировано падение налога на 
прибыль предприятий почти с 200 млн. руб. до 167 млн. руб., однако при этом 
налоговое давление на граждан неуклонно повышается и по плану граждане 
будут платить больше не только по такой статье, как НДФЛ, но и акцизы, так 
называемые скрытые налоги, которые также платятся из кармана наших 
граждан. 

Это фиксирует то, что инвестиционная деятельность Правительства, а 
также промышленная политика ведет не туда, но при этом мы проектами 
законодательства и проектами бюджетов предлагаем опять выдать крупным 
капиталистам практически 7 млрд. налоговых послаблений, которое на каждом 
обсуждении бюджета говорит о том, что мы должны сдвигать налоговое 
планирование в сторону гражданина, а не в сторону капиталистов, в том числе 
и компаний с иностранным капиталом. 

По расходам представленный проект бюджета мы считаем 
катастрофически несправедливым, а именно: национальная экономика, проект 
бюджета – минус 20 %, охрана окружающей среды – минус 70 % к 
фактическому бюджету 2023 года, медицина – минус 30 % к фактическому 
бюджету 2023 года, также по остальным направлениям: образование, культура, 
социальная политика, физическая культура, ну и в заключение –  СМИ. 

По всем этим направлениям проект бюджета предусматривает снижение 
финансирования. 

Знаете, мы очень много и часто говорим о том, что бюджет 
сбалансирован, и эта фраза, она, как заклинание какое-то, звучит: «Бюджет 
сбалансирован».  

Так вот знаете, коллеги, стоящий у пропасти тоже балансирует, но его 
будущее зависит от того, куда будет направлен этот баланс, либо он будет 
направлен в область медицины, образования и развития социальной сферы, 
либо он будет направлен в область эфемерного движения в какие-то 
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эфемерные инвестиции, которые в конечном итоге не приносят налог на 
прибыль предприятий в Тюменской области и не приносят доходы в бюджет 
Тюменской области.  

Поэтому мы считаем, что расходы бюджета необходимо сдвигать, 
налоговое планирование, а также освобождение от налогов крупных 
капиталистических компаний, особенно с иностранным капиталом, нужно 
прекращать, а граждан – жителей Тюменской области – освобождать от налога 
транспортного, который сложен как для взимания, так и для оплаты очень 
многим нашим землякам. 

Поэтому от имени фракции хотел сказать, что фракция 
«Коммунистическая партия Российской Федерации» в Тюменской областной 
Думе не будет голосовать за представленный проект бюджета, к чему я 
призываю своих коллег, сидящих в зале. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Салмин Алексей Павлович, пожалуйста. 
 
САЛМИН. Категорически не согласен со своими соседями, особенно в 

части капиталистов, ибо капиталисты, которых мы пригласили на территорию 
Тюменской области, создав хорошие или качественные условия для 
инвестиций, создали многие и тысячи рабочих мест, которые, в свою очередь, 
дают налоги на заработную плату, уплачивают, которые повышают 
покупательскую способность, которые, в конечном счете, создают увеличение 
качества проживания в Тюменской области. 

Если мы перестанем сегодня инвестировать в собственную экономику, а 
это инвестиции, по-другому никак не назовешь, потому что завтра у нас 
конкуренция очень большая, извините, там есть Курган, который приглашает к 
себе, который готов дать сегодня, и другие территории. 

От нас крупные инвесторы уйдут, рабочие места мы потеряем и будем 
сидеть, и лапу сосать, и говорить: «Какие мы здо рово социально 
ориентированные», поэтому ни в коем разе не поддерживаю точку зрения, что 
нельзя, так сказать, продолжать. Нужно продолжать, нужно еще увеличивать, 
привлекать к себе. Чем больше будет создано рабочих мест, тем больше, как 
следствие, мы будем налогов получать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Роман Сергеевич. Голос молодых надо 

слышать. 
 
ЧУЙКО. Спасибо большое, Фуат Ганеевич. Коллеги, я бы хотел обратить 

внимание на то, что данный законопроект, данный проект закона вряд ли можно 
сегодня нам рассматривать не исходя из того, что, в отвлечении от того, что мы 
услышали сегодня на Послании нашего Губернатора Александра Викторовича. 
Именно то, что сегодня было сказано, совместно с данным проектом закона, как 
раз таки и формирует тот образ и ту стратегию, которую сегодня выбирает 
Правительство Тюменской области и Александр Викторович. 

Именно вопрос о том, что, несмотря на то что наш бюджет является 
консервативным, наверно, во многом это даже большая заслуга, что мы 
сохраняем все социальные расходы на те очень острые социальные темы, 
осуществляется и поддержка тех направлений, которые являются в том числе 
прорывными и направлениями будущего. Мы сохраняем налоговые льготы для 
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сферы информационных технологий, компаний, они также освобождены от 
налогов в рамках данного проекта закона.  

И вопрос ставится как раз таки о проактивной работе всего 
Правительства по исполнению данного законопроекта. Что я вижу в этом?  
Я вижу в этом более эффективное использование тех средств, которые есть. 
Мы с вами прекрасно понимаем, что у нас денег больше не станет, чем мы 
заработаем, чем у нас есть сегодня в области, а потребности, они 
действительно есть разные, вопрос только в приоритетах, и эти приоритеты все 
Правительством и Губернатором соблюдены в данном проекте закона. Поэтому 
я бы хотел обратиться поддержать данный законопроект, обратиться к 
Правительству Тюменской области, что в связи с той нагрузкой, в которой 
сейчас находится у нас и страна, и регион, и в том числе и с нагрузкой по 
поддержанию наших подшефных территорий, СВО, мы более эффективно 
использовали те средства, которые уже есть в данном законопроекте. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Александр Федорович Чепик, пожалуйста, по 

справедливости. 
 
ЧЕПИК. Данные предложения и вообще данный бюджет внимательно 

был изучен депутатами фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ». Наши 
предложения нашли отражение и поддержку среди Правительства Тюменской 
области. Не все, конечно, вопросы мы смогли решить, но они в процессе 
именно рассмотрения и в процессе решения. 

Что касается критики, но вот сейчас отдельные товарищи критикуют, ну, 
вы что, внесли альтернативный бюджет, что рассматривать? Вы ничего не 
внесли, это как голое критиканство. Поэтому депутаты фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» поддержат данный проект, мы проголосуем «за». 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Андрей Викторович Артюхов. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, в процессе работы над бюджетом 

фракция «Единая Россия» внесла свои предложения в Правительство, и они 
самые разные были. Мы говорили и о поддержке предприятий, реализующих 
проекты в сфере импортозамещения, и о субсидиях на частичное возмещение 
расходов по газификации, и о чистой воде, и о развитии туризма, и вопросы, 
касающиеся жилищной политики. Также была конкретно указана и 
необходимость приобретения пожарных автомобилей, школьных автобусов. 
Большое внимание было уделено здравоохранению – как первичному звену, 
так и высокотехнологичным видам медицинской помощи.  

И опять-таки, вот многие коллеги уже говорили, что мы должны наш 
разговор как бы увязывать с сегодняшним Посланием Губернатора, по крайней 
мере мое мнение, что большой акцент был сделан на развитии системы 
среднего профессионального образования.  

Хочу отметить, что в бюджете вообще на образование заложено почти  
46 млрд. руб., а на среднее профессиональное – 6,6 млрд. руб., если брать все 
3 года, то это больше 22 млрд. Это, я вам скажу, очень серьезные средства и 
на них действительно будет проходить большое обновление материальной 
базы. Поэтому взять если еще немножко цифр, то в бюджете на социальную 
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политику почти 87 млрд. руб., вы видите, какие это цифры, понятно, что за 
этими цифрами стоят и очень многие решенные вопросы.  

Поэтому все наши предложения, которые мы вносили, учтены, мы все 
это согласовали с Правительством, поэтому сегодня на заседании фракции мы 
приняли решение поддержать проект этого закона. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич Ульянов, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Конечно, мне сложно выступать после главы 

фракции, но тем не менее меня все-таки затронуло выступление коллеги.  
К сожалению, видимо, опыт незначительный работы в нашем парламенте все-
таки не дает полной картины при оценке бюджета текущего года.  

Коллеги, я напомню, у нас всегда принципиально в бюджете был 
следующий принцип – это гарантия выполнения. Если мы сказали: «Эта сумма 
будет на здравоохранение», она будет 100 % на здравоохранение, на 
образование, на меры социальной поддержки, вот это главное.  

Мы не имеем права с вами обманывать наших жителей, вписать больше 
и не выполнить. Вот это наш принцип все годы был, работы Тюменской 
областной Думы, т.е. обеспеченность бюджета, в этом как раз и гарантии 
населению, что все те планы, все те потребности будут выполнены на 100 %. 

Следующий момент, как вы уже обратили внимание, в деятельности 
нашей Думы всегда присутствует внесение поправок, дополнений, изменений в 
бюджет в течение бюджетного года. Да, мы получаем дополнительные доходы, 
и мы те статьи, которые считаем, что нужно дополнительно профинансировать, 
это образование, здравоохранение, меры социальной поддержки, мы их 
дополняем.  

И за все годы, я по крайней мере с Думой где-то порядка 20 лет, а в 
самой Думе 12 лет, и никогда ни в один из наших бюджетных периодов не 
было, чтобы мы обманули, не выполнили свои обязательства перед 
населением Тюменской области, поэтому я, коллеги, полагаю, что партийные 
принципы партийными принципами, но все-таки мы о населении думаем и 
здесь должны быть едины, поэтому я предлагаю, бесспорно, этот бюджет 
поддержать, проголосовать за него. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Ильич. На перспективу, может, 

Вам там все-таки с Гальченко еще ближе сесть, с тем чтобы понимания больше 
было и наставничества где-то. 

По ведению, пожалуйста, кто у нас? Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Владимир Ильич сказал, что 20 лет в Думе работает, но у нас 

есть Регламент Тюменской областной Думы, я прошу коллег его 
придерживаться. У каждого может быть свое мнение, свои высказывания, даже 
если они неправильные, Владимир Ильич, мы не имеем права комментировать, 
тем более там срок работы в Думе или т.д. среди коллег, поэтому прошу 
уважительно относиться и не комментировать коллег. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, спасибо. Владимир Юрьевич, 

пожалуйста. 
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ПИСКАЙКИН. Уважаемые коллеги, проект бюджета фракция 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» оценивает положительно. Основная цель 
бюджетной политики Тюменской области – это содействие достижению 
национальных целей развития, направленных прежде всего на улучшение 
качества жизни наших граждан и обеспечение экономического развития 
региона при безусловной сбалансированности всего бюджета, мы это видим. 

При этом сегодня в условиях сохраняющихся рисков, обусловленных 
изменившейся геополитической ситуацией, прежде всего, бюджетная и 
налоговая политика 2024 – 2026 годов будет сохранять ориентацию на 
обеспечение финансовой устойчивости бюджетной системы региона. 

Фракция, безусловно, поддержит Губернатора в любом случае, поэтому 
мы голосуем за бюджет, мы видим, что главное – сохраняются льготы, которые 
были и в 23-м году, напомню.  

И основными инструментами реализации поставленных задач по-
прежнему являются – это 30 государственных программ Тюменской области и 
встроенных в них 37 региональных составляющих национальных проектов, не 
буду все перечислять, там «Демография», «Здравоохранение» и т.д. Поэтому 
мой коллега, который по фракции, да, он правильно сказал, когда что-то ты 
критикуешь, ну предлагай. Никто ничего здесь в этом зале предложить больше 
не может. Мы не можем жить без бюджета, поэтому давайте его 
корректировать, работать, мы постоянно над этим работаем. Все, спасибо 
большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Юрьевич. Вопросов, выступлений 

больше нет, тогда переходим к принятию закона, проекта закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов», 
прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Никто не передумал. 
 
Переходим к рассмотрению следующего вопроса. 
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Вопрос № 4. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2322-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД  

2024 И 2025 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Комитет рассмотрел вопрос о проекте закона Тюменской 

области № 2322-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов», 
отмечает следующее: доходы областного бюджета на 2023 год предлагается 
увеличить на 46 млрд. 868 млн. 308 тыс. руб. и утвердить их в объеме  
281 млрд. 847 млн. 846 тыс. руб. 

План по налоговым и неналоговым доходам, исходя из динамики 
поступлений, предлагается увеличить на 2023 год на 46 млрд. 850 млн.  
415 тыс. руб. 

Уточненный план по налоговым и неналоговым доходам предлагается 
утвердить в объеме 268 млрд. 887 млн. 127 тыс. руб.  

План поступлений по налогу на прибыль организаций предлагается 
увеличить на 44 млрд. 566 млн. 385 тыс. руб. и утвердить его в объеме  
198 млрд. 518 млн. 325 тыс. руб. 

План поступлений по налогу на доходы физических лиц предлагается 
увеличить на 1 млрд. 243 млн. 709 тыс. руб. и утвердить его в объеме 34 млрд. 
43 млн. 709 тыс. руб. 

Расходы областного бюджета на 2023 год предлагается увеличить  
на 25 млрд. 536 млн. 172 тыс. руб. и утвердить их в объеме 306 млрд. 898 млн. 
848 тыс. руб. 

Расходы на финансирование социальной сферы в 2023 году 
предлагается увеличить на 10 млрд. 199 млн. 206 тыс. руб., или на 6,1 %, и 
утвердить их в объеме 178 млрд. 433 млн. 39 тыс. руб. 

Расходы областного бюджета на финансирование государственных 
программ Тюменской области в 2023 году увеличиваются на 14 млрд. 406 млн. 
74 тыс. руб., или на 6,4 %, и предлагается утвердить в объеме 239 млрд.  
338 млн. 562 тыс. руб., что составляет 78 % от общего объема расходов 
областного бюджета. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Предлагается слово 

для выступления Таранову не давать, а перейти сразу к вопросам, так, Оксана 
Александровна? Да. 
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Пожалуйста, вопросы. Вершинин Иван Сергеевич. 
 
ВЕРШИНИН. Добрый день, уважаемые коллеги! Очень хорошо, что мы 

увеличиваем наш бюджет, наполняем его. Вместе с тем наша фракция ЛДПР 
большое, значительное внимание уделяет теме развития здравоохранения 
нашего региона. 

В приложенных материалах у нас, уважаемые коллеги, мы видим, что на 
реализацию региональных проектов модернизации первичного звена 
здравоохранения у нас корректировка минус 32 млн., соответственно, вопрос: с 
чем связана необходимость такой корректировки и не окажет ли она негативное 
влияние на уровень оказания медицинской помощи в сельской местности? 

 
САЙФИТДИНОВ. Кто будет отвечать?  
 
ТАРАНОВ. Это связано с экономией, которая в ходе мероприятий при 

реализации регионального проекта достигнута, и это не повлияет негативно ни 
в коем деле на реализацию и на показатели, которые должны быть достижимы. 
Все показатели будут достигнуты. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть кто-то еще, чтобы комментировать, нет? 

Все, ответ есть. Казанцева Тамара Николаевна, вопрос Ваш. 
 
КАЗАНЦЕВА. Так, у меня вопрос такого порядка, вот я спрашивала, на 

переселение сколько средств будет выделено в следующие годы, и меня 
волнует этот год. У нас на сегодняшний день, вот, в частности, ко мне 
обратились жители 3 домов, которые проживают на ул. Минской, 71, 73 и 69, 
дома идут под снос, квартиры приватизированы, и выделяются незначительные 
средства, эти граждане не смогут на эти деньги приобрести себе новые 
квартиры. Причем квартиры приватизированы, те, у кого они были в 
муниципальной собственности, проблем нет, а здесь возникли проблемы. Так 
вот я не вижу, что здесь вот есть статья, где бы... есть, правда, развитие 
жилищного строительства, но касается ли она выделения средств на 
переселение граждан из ветхого, аварийного жилья? 

 Один дом 14-квартирный полностью заполнен, люди не переселились, и 
еще 3 квартиры тоже заняты жильцами, которые не переселяются из этих 
домов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Сергей Викторович, Вам слово? Пожалуйста, Шустов. 

 
ШУСТОВ. Да, уважаемая Тамара Николаевна, то, что касается 

программы переселения из аварийного жилищного фонда, то она у нас здесь 
решается с вами разными путями, как через нашу программу переселения из 
ветхого и аварийного жилищного фонда, которая реализуется за счет средств 
муниципального и областного бюджетов, точно так же, как и за счет средств 
застройщиков, которым предоставляется какая-то территория, если на этой 
территории находятся какие-то жилые дома.  

По этому адресу я конкретно доразберусь, но что касается программы, 
как уже было сказано, программа по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда, признанного таковым по состоянию на 1 января 2017 года, в 
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этом году завершается, и все эти дома, которые были признаны таковыми, они 
будут отселены.  

То, что касается квартир, которые являются муниципальными либо 
государственными квартирами, да, там предоставляются взамен жилые 
помещения. То, что касается приватизированных квартир, то происходит 
независимая оценка находящегося имущества у собственников.  

Мы уже давно занимаемся реализацией этой программы, и очень мало 
тех случаев, когда собственник не согласен с предлагаемой выкупной ценой, 
определенной по результатам независимой оценки, поэтому такие вопросы, они 
решаются в судебном порядке. Поэтому то, что касается конкретных ваших 
адресов, я уточнюсь и Вам отдельно скажу, в чем там конкретный вопрос. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Сергей Викторович. Слово для выступления 

предоставляется Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, у нас в бюджете одна из строк – это вопросы, 

связанные с книгопечатанием, издательствами. Все мы с вами понимаем, что 
книги сегодня – это источник знания, и очень важно не только поддерживать 
книги, то, что мы сегодня делаем, в том числе депутатским корпусом, очень 
важно, чтобы эти книги сегодня были доступны на прилавках наших магазинов.  

Очень важно, что сегодня региональная литература пошла в рост, 
несмотря на определенные проблемы на рынке книгопечатания. Вот у нас в 
историческом центре с вами, как вы знаете, есть такой магазин «Знание», и вот 
очень хотелось, чтобы этот магазин у нас через какое-то время не превратился 
в магазин «Магнит», «Пятерочка», «Монетка», т.е. все-таки остался магазин в 
центре города, где люди могли бы сегодня получить большие источники знаний 
из всех книг, в том числе и региональной литературы.  

Поэтому просил бы тех, кто за эти направления отвечает, все-таки эти 
вопросы посмотрели, потому что это, на мой взгляд, очень ценно – сохранить 
такие серьезные и крупные книжные магазины сегодня. Как вы знаете, в том 
числе и в Москве, на Арбате, этот магазин был сохранен, чтобы была 
доступность сегодня и у местных писателей выставляться и презентовать свои 
книги. 

То, что касательно бюджета, очень хорошо, что сегодня мы увеличиваем 
с вами доходную часть. И да, действительно, цифра 281 млрд. руб., думаю, что 
мало кто верил в начале года, что нам удастся выйти практически  
под 300 млрд. доходов.  

И здесь хочу еще раз поблагодарить Департамент финансов за ту 
колоссальную работу, которая была проведена, связанную с переоценкой 
валютных курсовых разниц, и членов Совета Федерации, т.е. уже сегодня 
можно сказать сенаторов, и по крайней мере я понимаю, что депутаты 
Государственной Думы, по крайней мере от ЛДПР и «Единая Россия», активно 
принимали в этом участие. 

Честно скажу, что претензий КПРФ в этом направлении видно не было, 
поэтому хотел пожелать свои коллегам из всех парламентских фракций, чтобы 
они проводили работу со своими вышестоящими коллегами из 
Государственной Думы и активно работали над пополнением доходной части 
тюменского областного бюджета. Фракция ЛДПР поддержит данные поправки. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 
Переходим к принятию законопроекта. 

Голосуем, кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона 
Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» 
и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2320-07  

«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

НА 2024 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ» 
(первое чтение) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Комитет рассмотрел вопрос и замечает, что проект бюджета 

фонда сбалансирован по доходам и расходам, и предлагается утвердить:  
на 2024 год в объеме 35 млрд. 942 млн. руб., на 2025 год в объеме 38 млрд.  
277 млн. руб., на 2026 год в объеме 40 млрд. 685 млн. руб. 

Основную часть расходов, более 99 %, составляют расходы на 
здравоохранение: на 2024 год в объеме 35 млрд. 942 млн. руб., на 2025 год в 
объеме 38 млрд. 277 млн. руб., на 2026 год в объеме 40 млрд. 685 млн. руб. 

В целом проект бюджета территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на предстоящий  
3-летний период бездефицитен и сбалансирован по доходам и расходам и 
позволяет обеспечить гарантии бесплатного оказания застрахованным лицам 
медицинской помощи в рамках территориальной программы обязательного 
медицинского страхования.  
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Все материалы у вас имеются. Слово для выступления предлагаем 
предоставить директору территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области Гиберту Юрию Борисовичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Юрий Борисович, пожалуйста. 
 
ГИБЕРТ. Добрый день, уважаемый Александр Викторович! Добрый день, 

уважаемые депутаты! Разрешите представить вам законопроект Тюменской 
области о бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 24-й год, плановый период  
2025 – 2026 годов. 

Проект бюджета сформирован на основании законодательных 
документов по ОМС с соблюдением принципов сбалансированности и 
обоснованности. 

В структуре законопроекта отражены основные характеристики бюджета 
территориального фонда, а также распределение бюджетных ассигнований 
фонда, получаемых из бюджета федерального фонда, областного бюджета в 
виде межбюджетных трансфертов. 

Итак, доход бюджета. Я буду акцентировать на бюджете 24-го года.  
На 24-й год бюджет сформирован в объеме 35,9 млрд. руб., это рост на 15,5 % 
по отношению к 23-му году, или с ростом 4,7 млрд. 

Для обеспечения финансовой устойчивости в системе ОМС на 
территории Тюменской области был сформирован, нормирован страховой 
запас в объеме 3,8 млрд. руб., сюда вошли средства, необходимые для 
софинансирования зарплаты медработников, также межтерриториальные 
расчеты за застрахованных в Тюменской области, получающих медпомощь за 
пределами Тюменской области, и также на мероприятия, связанные с 
повышением квалификации медработников, приобретение и ремонт 
медоборудования. 

В структуре доходов безвозмездные поступления составляют 99 %, из 
них субвенций федерального фонда практически 90 %, или 32,2 млрд. руб., это 
рост по сравнению с 23-м годом на 4,2 млрд., связан с несколькими причинами: 
в первую очередь это  увеличение количества застрахованных граждан в 
Тюменской области на 26 тыс. 139 человек. Итого, на 1 января 23-го года 
количество застрахованных, проживающих на территории Тюменской области, 
составляет 1 млн. 614 тыс. 138 человек. Основной рост составил на 21 тыс. за 
счет работающего населения, и также увеличилось среднеподушевое 
финансирование на одного застрахованного, увеличилось порядка на  
2 тыс. 108 руб., и на 24-й год оно составило 17 тыс. 932 руб. 

Межбюджетные трансферты, передаваемые из областного бюджета, 
составляют в доле 6,5 %, или 2, 3 млрд. руб. 

709 млн. будут направлены на базовую программу ОМС, и 1,2 млрд. руб. 
будут направлены на сверхбазовую программу. 

Также предусмотрен межбюджетный трансферт по программе 
«Сотрудничество» в объеме 200 млн. руб. и порядка 181 млн. на мероприятия, 
связанные с оказанием экстренной медпомощи незастрахованным и 
неидентифицированных по программе ОМС. 

Прочие межбюджетные трансферты составляют 3,7 %, или  
1,3 млрд. руб., это те средства, которые планируют заработать лечебные 
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учреждения, оказывая помощь пациентам, застрахованным на территории 
других субъектов РФ. 

Неналоговые доходы составят 87 млн., которые включают в себя доходы 
от возвратов остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных 
трансфертов, имеющих целевое назначение. 

Расходы бюджета. Расходы бюджета в соответствии с требованиями 
Бюджетного кодекса РФ сбалансированы с планируемыми доходами и 
определены в следующих параметрах: на 24-й год – это 35,9 млрд. руб., из них 
на здравоохранение 35,7 млрд. руб. 

Основную часть составляют расходы на реализацию территориальной 
программы ОМС в базовой части, это 95 %, или практически 34 млрд. руб. 

Запланировано увеличение количества профилактических мероприятий. 
На следующий год запланировано порядка 1 млн. 100 человек, которым 
необходимо провести диспансеризацию, профосмотры, также увеличено 
количество пациентов, которым необходимо провести диспансерное 
наблюдение, перенесших в анамнезе заболевания сердечно-сосудистой 
системы, сахарного диабета, онкологических заболеваний. 

Также увеличено финансирование на медпомощь по профилю 
«онкология», также увеличены объемы по финансированию по таким 
диагностическим мероприятиям, как компьютерная томография, МРТ, УЗИ, 
эндоскопические исследования. 

В сверхбазовой программе объемы составляют 3 %, или 1,2 млрд. руб., 
при этом на высокотехнологическую медпомощь запланировано 287 млн. и на 
профилактические мероприятия, связанные с диспансеризацией и 
медосмотрами госслужащих и добровольных пожарных, порядка 20 млн. руб. 

В расходной части бюджета предусмотрены также и 
общегосударственные расходы в объеме 267 млн. руб., или 0,7 % от суммы 
доходов бюджета на 24-й год. 

Представленный вашему вниманию проект закона Тюменской области о 
бюджете территориального фонда обязательного медицинского страхования на 
24-й и плановый период 2025 – 2026 годов бездефицитен и сбалансирован по 
доходам и расходам и позволяет обеспечить гарантии бесплатного оказания 
медицинской помощи в рамках территориальной программы ОМС, а также 
обеспечить финансовую устойчивость лечебных учреждений на территории 
Тюменской области. 

Уважаемые законодатели, предлагаю принять представленный 
законопроект с параметрами бюджета по доходам и расходам в размере  
на 24-й год 35,9 млрд. руб. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Тамара Николаевна, Ваш 

вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Меня интересует вопрос: предусмотрены ли в вашем 

фонде средства на лечение редких заболеваний, особенно у детей? 
 
ГИБЕРТ. Безусловно, что при формировании тех направлений, которые 

будут формироваться на 24-й год, я сейчас говорю в целом, что 34 млрд. 
запланировано на базовую программу, т.е. при формировании той помощи, 
которая будет оказываться в 24-м году, будут учтены все те необходимые 
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направления, которые сегодня требуют особого внимания, и 
профинансированы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Желающих выступить нет, тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2024 год и на плановый период  
2025 и 2026 годов», прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2318-07  
«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2024 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 

ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается установить на 2024 год и на 

плановый период 2025 – 2026 годов преимущество в части уплаты налогов для 
отдельных категорий налогоплательщиков в виде льгот по налогу на имущество 
организаций, транспортному налогу, а также сохранение до 1 января 2025 года 
для отдельных категорий налогоплательщиков ранее установленной 
пониженной ставки налога на прибыль организаций, подлежащего зачислению 
в бюджеты субъектов РФ, в размере 14 %. 

Законопроект предусматривает продолжение государственной 
поддержки отдельных отраслей экономики региона. Основной упор 
традиционно сделан на поддержку предприятий, прежде всего 
осуществляющих строительство новых и обновление имеющихся 
производственных активов.  

Законопроект направлен на стимулирование развития инвестиционной 
деятельности в Тюменской области, повышение предпринимательской 
активности, диверсификацию отраслевой структуры региональной экономики, 
решение вопросов социально-экономического развития области. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, 
чтениях. И необходимые пояснения может предоставить директор 
Департамента финансов Тюменской области Таранов Михаил Валерьевич. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста, Ваш вопрос. 
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КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос такого порядка: скажите, каковы критерии 
выбора организаций, которым оказывают налоговые льготы, причем одним и 
тем же? 

 
ТАРАНОВ.  Тамара Николаевна, основным критерием выбора 

организаций, которым оказываются налоговые преференции, это инвестиции, 
это создание новых рабочих мест, это налоговые платежи. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении… извините. Тамара Николаевна, 

пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемые депутаты, ежегодно областной Думой 

принимаются законы о предоставлении налоговых льгот отдельным категориям 
налогоплательщиков на очередной финансовый год и на предстоящие 2 года, 
при этом согласно пояснительным запискам к законопроектам сумма 
господдержки в результате предоставления налоговых преференций ежегодно 
растет начиная с 21-го года.  

Так, в 21-м году в результате предоставления налоговых льгот бюджет 
недополучил 1,7 млрд. руб., в 22-м году – 4,7 млрд. руб., в 23-м – 6 млрд. руб., в 
24-м – 6,8 млрд. руб. 

На протяжении многих лет получателями налоговых льгот являются одни 
и те же юридические лица, в частности, региональный оператор по обращению 
с твердыми коммунальными отходами ООО «ТЭО», ежегодно получает 
налоговые льготы начиная с 14-го года, а дата регистрации у него тоже  
14-й год, получает налоговые льготы. 

В настоящее время ООО «ТЭО» освобождено от уплаты налога на 
имущество организаций, от уплаты транспортного налога, а также применяет 
льготную ставку по налогу на прибыль организаций в размере 14 %, при этом 
тариф на обращение с твердыми коммунальными отходами за последние  
4 года вырос на 38,24 %, со 119 руб. 24 коп. в 19-м году до 164 руб. 84 коп. в 
этом году. АО «Бенат», занимающееся производством алкогольной продукции, 
получает налоговую льготу в виде освобождения от уплаты налога на 
имущество организаций с 2015 года. 

Кроме того, законами об областном бюджете данному юридическому 
лицу ежегодно с 2016 года предоставляются госгарантии на реализацию 
совместных программ производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции. 

Тюменский пивобезалкогольный комбинат «Очаково» ежегодно 
освобождается от уплаты налога на имущество с 2018 года, ООО «Аквапарк» 
является получателем налоговой льготы в виде освобождения от уплаты 
налога на имущество с 2016 года, ООО «ТюменьЛогоЦентр» является 
получателем налоговой льготы в виде освобождения от уплаты налога на 
имущество с 2017 года, дата регистрации – этот же год. 

Считаю, что данным юридическим лицам налоговые льготы 
предоставлены в достаточном объеме, чтобы выйти на самоокупаемость и 
достигнуть позитивных экономических показателей. В условиях дефицита 
областного бюджета на 24-й год в размере 42 млрд. руб. дальнейшее 
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предоставление налоговых льгот считаю нецелесообразным, или по крайней 
мере поддержать те предприятия, которые работают в совершенно других 
условиях. Мы были недавно в организации «Старт», где работают инвалиды, и 
сегодня, для того чтобы выжить, они сдают свои помещения в аренду, только за 
счет этого оплачивают там коммунальные услуги и другие платежи. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Больше выступлений 

нет, комментировать желающие, наверно, есть, но Трубин говорит «нельзя», 
поэтому переходим к голосованию. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О предоставлении налоговых льгот на 2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов отдельным категориям налогоплательщиков» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, в соответствии с регламентом объявляется перерыв 

на 15 минут. 
 

 
ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, просьба занимать рабочие места, 

просьба регистрироваться. Продолжаем работу. 
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Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2317-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 

ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается полностью освободить от 

уплаты налога на имущество организаций в 2023 – 2025 годах организации в 
отношении объектов недвижимого имущества площадью свыше 5 тыс. кв. м, 
впервые введенных в эксплуатацию после 1 июля 2022 года и используемых 
для нужд образования.  

В предоставлении указана льгота, направленная на стимулирование, 
привлечение инвестиций в сферу образования, строительство новых 
образовательных учреждений. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может дать 
директор Департамента финансов Тюменской области Таранов Михаил 
Валерьевич.  

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Михаил Валерьевич, на комитете этот вопрос задавал, 

хотелось бы более как-то подробно, т.е. что это, действительно кто-то 
собирается строить частные школы, и мы их освобождаем или какая здесь 
причина? 

 
РАЙДЕР. Уважаемый Иван Григорьевич, я прокомментирую. На 

сегодняшний день действительно мы имеем пока что первый прецедент. За 
деньги частного инвестора построено полноценное, отдельно стоящее здание 
под образовательные цели в г. Тюмени.  

Мы считаем это хорошим началом, потому как сегодня по всем отраслям 
без исключения мы также всячески прорабатываем вопросы привлечения 
инвестиций, с тем чтобы снижать нагрузку, в том числе на бюджет области.  
И данную норму мы предлагаем ввести уже в качестве правила, в том числе 
предъявляя критерии на вот уже состоявшемся примере и прецеденте, с тем 
чтобы это действительно было отдельно стоящее здание, а не только 
встроенно-пристроенное решение, к многоквартирным жилым домам, чтобы 
оно точно соответствовало всем санитарным нормам и градостроительным 
нормам для цели осуществления образовательной деятельности, и тем самым 
рассчитываем, что подобного рода преференция повысит мотив у других 
частных инвесторов реализовывать собственные планы по созданию 
полноценных образовательных объектов на территории области. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, уточнить? Пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Алексей Владимирович, т.е. я правильно понимаю, т.е. это 

будет полноценная частная школа, т.е. с преподавательским составом, со 
всеми, т.е. учителя, полностью частная школа? 

 
РАЙДЕР. Да, абсолютно так. И пример тот, который мы имеем, это, 

безусловно, доказывает, это полноценный штат, коллектив педагогов, это 
лицензированная и аккредитованная образовательная деятельность.  

И самое главное, в наших критериях вот при введении данной 
преференции, что даже на эксплуатационной стадии в таком случае 
собственник объекта обязуется сохранять цели использования этого здания в 
образовательных целях, и, конечно, просим такую норму поддержать на 
перспективу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Желающих выступить нет, тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменения в Закон Тюменской области «О предоставлении 
налоговых льгот на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов 
отдельным категориям налогоплательщиков» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2323-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ОРГАНАМИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 

ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Вопрос комитета по госстроительству и местному 

самоуправлению о проекте закона Тюменской области «О внесении изменений 
в статью 1 Закона Тюменской области «О перераспределении полномочий 
между органами местного самоуправления Тюменской области и органами 
государственной власти Тюменской области и о внесении изменений  
в статью 14 Закона Тюменской области «О порядке распоряжения и управления 
государственными землями Тюменской области», 1-е и 2-е, окончательное, 
чтения. 

Уважаемые коллеги, данный проект закона внесен в Тюменскую 
областную Думу в порядке законодательной инициативы Правительством 
Тюменской области в связи с принятием Федерального закона № 430-ФЗ  
«О внесении изменений в Земельный кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации».  

Законопроектом предлагается внести корректирующие изменения  
в часть 7.2 статьи 1 областного закона, устанавливающую перечень целей 
установления публичного сервитута в отношении земельных участков и земель, 
расположенных в границах городского округа г. Тюмень, в границах сельских 
поселений Тюменского муниципального района, а также дополнить статью 1 
новой частью 7.3, которой предлагается отнести до 1 января 25-го года к 
полномочиям органов государственной власти Тюменской области полномочия 
по установлению данного публичного сервитута в целях эксплуатации 
линейных объектов и линий связи. 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам принять к рассмотрению проект закона Тюменской 
области, внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной 
инициативы Правительством Тюменской области, принять в 1-м чтении проект 
закона с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы и 
рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

Ответить на вопросы может Киселев Андрей Валерьевич, заместитель 
Губернатора Тюменской области, директор Департамента имущественных 
отношений Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, вопросов, я смотрю, нет, 

желающих выступить также нет, тогда голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статью 1 Закона Тюменской области  
«О перераспределении полномочий между органами местного самоуправления 
Тюменской области и органами государственной власти Тюменской области и о 
внесении изменений в статью 14 Закона Тюменской области «О порядке 
распоряжения и управления государственными землями Тюменской области» и 
рассмотреть этот закон во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2324-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 5 И 7 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 

ОТДЕЛЬНЫМИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области.  

В целях предоставления единых социальных гарантий обучающимся 
общеобразовательных организаций законопроектом предлагается внести 
изменения в статью 5 Закона Тюменской области № 135 «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными государственными полномочиями» в 
части уточнения формулировок в формуле расчета объема субвенций на 
исполнение государственного полномочия по дополнительному финансовому 
обеспечению мероприятий по организации питания обучающихся в частных 
общеобразовательных организациях, по имеющим государственную 
аккредитацию основным общеобразовательным программам, за исключением 
образовательных программ дошкольного образования. 
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Также законопроектом предлагается внести изменения в статью 7 
областного закона в части корректировки формулы расчета субвенций на 
исполнение полномочий по социальной поддержке семей, имеющих детей, 
осуществляемых путем предоставления компенсации родительской платы за 
присмотр и уход за детьми в организациях, осуществляющих образовательную 
деятельность по реализации образовательных программ дошкольного 
образования.  

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять в 1-м чтении проект закона с 
учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект 
во 2-м, окончательном, чтении. 

Ответить на вопросы по законопроекту может Райдер Алексей 
Владимирович, заместитель Губернатора Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статьи 5 и 7 Закона Тюменской области  
«О наделении органов местного самоуправления отдельными 
государственными полномочиями» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 10. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2325-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О МЕЖДУНАРОДНЫХ СОГЛАШЕНИЯХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

И ДОГОВОРАХ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ С СУБЪЕКТАМИ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области в связи с принятием Федерального закона 
№ 420-ФЗ.  

Законопроектом предлагается дополнить Закон Тюменской области № 17 
«О международных соглашениях Тюменской области и договорах Тюменской 
области с субъектами Российской Федерации» положениями о порядке 
осуществления органами местного самоуправления муниципальных 
образований Тюменской области международных и внешнеэкономических 
связей в целях решения вопросов местного значения.  

Международные и внешнеэкономические связи будут осуществляться 
органами местного самоуправления по согласованию с Правительством 
Тюменской области. 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять к рассмотрению проект 
закона, принять в 1-м чтении проект закона с учетом результатов правовой и 
лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении. 

Ответить на вопросы по данному законопроекту могут Путилов Евгений 
Владимирович, начальник Главного правового управления Правительства 
Тюменской области, и Горлатов Александр Сергеевич, начальник управления 
инвестиций, продвижения и внешних связей Департамента инвестиционной 
политики, господдержки и предпринимательства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Переходим к принятию закона. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О международных 
соглашениях Тюменской области и договорах Тюменской области с субъектами 
Российской Федерации» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в 
ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2327-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Рассматриваемый законопроект, 

коллеги, внесен в областную Думу в качестве законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области и 21 ноября был рассмотрен на 
внеочередных заседаниях комитетов.  

Если говорить о комитете по соцполитике, в качестве нашей компетенции 
мы рассмотрели изменения в Закон Тюменской области «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области». 

Данным законопроектом предлагается дополнить статью 13 закона 
Тюменской области новой мерой соцподдержки многодетных семей в виде 
возмещения расходов на оплату подключения к электросетям земельных 
участков в населенных пунктах Тюменской области. 

На заседании комитета у нас прошло активное обсуждение вместе с 
Правительством Тюменской области по данной мере соцподдержки 
многодетных, в итоге все члены комитета по соцполитике поддержали проект 
решения нашего комитета. 

Положительное заключение на законопроект у нас имеется. Закон 
вступает в силу с 1 января 2024 года. В заседании Думы принимают участие 
коллеги из Правительства, которые смогут ответить на вопросы, если у 
депутатов такие будут. 

Прошу поддержать решение комитета по соцполитике. 
 
САЙФИТДИНОВ. Ирина Борисовна, пожалуйста. 

 
СОКОЛОВА. Комитет по госстроительству и местному самоуправлению 

рассмотрел проект закона Тюменской области «О внесении изменений в 
некоторые законы Тюменской области» в части внесения изменений в Закон 
Тюменской области № 135 «О наделении органов местного самоуправления 
отдельными государственными полномочиями». 

Статьей 2 законопроекта предлагается дополнить областной закон 
статьей 10.1 и приложением 8.1 в части наделения органов местного 
самоуправления 26 муниципальных образований госполномочиями по 
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соцподдержке многодетных семей, получивших земельные участки в порядке, 
предусмотренном Законом  Тюменской области № 64, в виде возмещения 
расходов на оплату подключения, техприсоединения к электросетям земельных 
участков в населенных пунктах Тюменской области в соответствии с 
постановлением Правительства Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению данный проект закона, принять в 1-м чтении и с учетом 
результатов правовой и лингвистической экспертизы рассмотреть данный 
законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Пожалуйста, выступить 

желает Иван Сергеевич Вершинин. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, наша фракция ЛДПР, безусловно, 

поддерживает те инициативы, направленные на создание дополнительной 
поддержки для наших многодетных семей, это очень важная тема. 

Вместе с тем позвольте привести некоторые данные по этому вопросу. 
По итогам мониторинга Департамента имущественных отношений 

Тюменской области земельные участки у нас получили более  
10 тыс. многодетных семей в области. Вместе с тем в Тюмени и Тюменском 
районе из 5 тыс. предоставленных участков только на 1 % участков построены 
дома, 44 % участков проданы, 55 % участков стоят, зарастают бурьяном, 
никаких построек на них нет. 

В иных муниципальных образованиях только на 4 % участков возведены 
дома, 12 % продано, остальные стоят без использования. 

На практике большому количеству наших граждан механизмы 
подключения, например, к сетям электроснабжения просто непонятны, то же 
самое касается обустройства дорог. Многие наши семьи получили свои участки 
более 7 – 8 лет ожидания, за этот период часть семей утратила статус 
многодетных. Малоимущая семья попадает в замкнутый круг, с очереди 
нуждающихся в улучшении жилищных условий ее снимают, дом построить 
семья не может, при продаже земли средств на улучшение жилищных условий 
также не хватает. 

Сложившаяся ситуация вызывает социальное напряжение, снижает 
эффективность выделения бесплатных земельных участков как меры по 
улучшению жилищных условий. 

Наша фракция ЛДПР постоянно поднимает тему защиты прав наших 
многодетных семей, мы внесли также на рассмотрение законопроект, 
направленный на дополнительную защиту прав данной категории граждан, и, 
поддерживая сегодня инициативу, просим продолжить работу в этом 
направлении, и в том числе поддержать и наше предложение. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
И я должен поставить на голосование, Ковин по нашему поручению и от 

имени нас сейчас будет поздравлять селян, которые сегодня отмечают День 
сельского хозяйства в филармонии, вместе с Губернатором, и он попросился 
уйти, буквально 5 минут отбыл, за себя оставил Анохина Александра 
Николаевича. Не возражаем же, да? То есть почетная миссия. 

И у нас еще заявление написала Цупикова Лариса Дмитриевна, у них 
тоже мероприятие, на 4 часа назначенное, поэтому, может, без голосования 
отпустим или кто-то возражает? Глеб Александрович сейчас сделает 
замечание по регламенту, поэтому прошу включить режим голосования, чтобы 
не подвергнуться... 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Отпустили, хорошо. 
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Вопрос № 12. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 15.2 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О БЕЗОПАСНОМ ОБРАЩЕНИИ С ПЕСТИЦИДАМИ И АГРОХИМИКАТАМИ»  

И СТАТЬЮ 16 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О ПЧЕЛОВОДСТВЕ  
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»  

 
 
АНОХИН. Коллеги, принятый по инициативе Тюменской областной Думы 

Федеральный закон № 306, которым уточнены сроки оповещения населения о 
пестицидных обработках, вступает в силу с 1 сентября 2024 года. 
Следовательно, эти нормы не вступят в силу еще на один летний период, когда 
и наблюдаются случаи массового отравления пчел пестицидами, при этом для 
исполнения новых требований аграриям не потребуется подготовительного 
периода, изменения технологий производства или каких-либо капвложений.  

По нашему мнению, есть возможность и целесообразность установить 
срок вступления в силу закона № 306 с 1 марта 2024 года.  

Принятие законопроекта будет способствовать более оперативному, 
эффективному обеспечению прав граждан, проживающих на расстоянии  
до 7 км от земельных участков, где применяются пестициды и агрохимикаты. 

Все заключения на законопроект положительные. Комитет рекомендует 
депутатам принять. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Николаевич. Вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в качестве 

законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменения в статью 3 Федерального закона «О внесении изменений  
в статью 15.2 Федерального закона «О безопасном обращении с пестицидами и 
агрохимикатами» и статью 16 Федерального закона «О пчеловодстве в 
Российской Федерации», прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 

 
О ПЛАНЕ ЗАКОНОПРОЕКТНЫХ РАБОТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ  

ДУМЫ НА 2024 ГОД 
 
 
СОКОЛОВА. В соответствии со статьей 14 Закона Тюменской области  

№ 121 «О порядке подготовки, принятия и действия правовых актов Тюменской 
области» и статьей 37 Регламента Тюменской областной Думы комитет по 
государственному строительству и местному самоуправлению вносит на 
рассмотрение Тюменской областной Думы проект плана законопроектных 
работ Тюменской областной Думы на 24-й год. 

Предлагаемый к рассмотрению проект плана подготовлен на основе 
решений комитетов и постоянной комиссии Тюменской областной Думы и 
согласован с Правительством Тюменской области. 

Проект плана включает в себя предложения по разработке в 24-м году  
6 базовых законопроектов в области бюджетного, финансового, валютного и 
кредитного регулирования, 14 проектов законов о внесении изменений в 
действующие областные законы, 1 проект федерального закона по аграрным 
вопросам и земельным отношениям. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы утвердить план 
законопроектных работ на 24-й год. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы утвердить план 

законопроектных работ областной Думы на следующий год, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, в связи с утверждением Советом 

Думы новой структуры аппарата Тюменской областной Думы в Регламент 
предлагается внести изменения, уточняющие наименования структурных 
подразделений аппарата областной Думы. 
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Голосуем, кто за то, чтобы внести изменения в Регламент, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ И 

ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 17 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА 
 
 
НЕФЕДЬЕВ. Уважаемые коллеги, 17 октября текущего года в Тюмени 

состоялось 34-е заседание Совета Законодателей Тюменской области, ХМАО – 
Югры и ЯНАО. В нем приняли [участие. – Прим. ред.] все члены Совета 
Законодателей от каждого региона. 

Сегодня мы исполнили решение Совета Законодателей, вручили двум 
нашим общественным институтам награды, а также было принято 8 протоколов 
согласия от 17 октября текущего года по следующим вопросам: 

первый вопрос – о системе добровольной подготовки граждан к военной 
службе в Тюменской области;  

следующий  – о ходе выполнения органами государственной власти 
Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО задач и основных направлений 
государственной социально-экономической политики, определенных Доктриной 
продовольственной безопасности РФ;  

следующий вопрос – о реализации государственной политики  в сфере 
регулирования торговой деятельности и импортозамещения на территориях 
Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО;  

о реализации на территориях Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО 
регионального сегмента национального проекта «Здравоохранение»; 

об опыте работы органов государственной власти Тюменской области, 
ХМАО – Югры и ЯНАО по обеспечению информационной безопасности детей в 
сети Интернет; 

о реализации в ЯНАО права граждан на безвозмездное предоставление 
земельных участков в соответствии с Федеральным законом от 1 мая 2016 года 
№ 119-ФЗ «Об особенностях предоставления гражданам земельных участков, 
находящихся в государственной или муниципальной собственности и 
расположенных в Арктической зоне Российской Федерации и на других 
территориях Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации», о 
внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации»; 
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а также о внесении изменений в Устав редакции общественно-
политической газеты Тюменской области, ХМАО – Югры, ЯНАО 
«Парламентская газета «Тюменские известия»;  

о Плане работы Совета Законодателей Тюменской области, ХМАО – 
Югры и ЯНАО на 2024 год. 

Все протоколы согласия подписаны членами Совета Законодателей 
Тюменской области, ХМАО – Югры, ЯНАО и направлены в законодательные 
органы для одобрения. 

Проект постановления был рассмотрен и поддержан депутатами на 
заседании комитета по государственному строительству и местному 
самоуправлению.  

Предлагаю принять постановление Тюменской областной Думы о 
протоколах согласия Совета Законодателей Тюменской области, ХМАО – Югры 
и ЯНАО от 17 октября 2023 года. Прошу поддержать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Александрович. Глеб 

Александрович, пожалуйста, Вам слово. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, действительно были внесены изменения в 

Устав нашей парламентской газеты, там часть данных была обновлена, но я 
уже об этом говорил... 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, извините, вот у нас следующий 

вопрос будет газетный. 
 
ТРУБИН. Ну, я могу и в следующем вопросе, но здесь это, в протоколах 

эта тоже информация была. Если позволите, все-таки хотел бы выступить, что 
актуальность нашей парламентской газеты не снижается, и мы видим, что 
многие земляки газету читают, выписывают, и ветераны Ямала, Югры активно 
интересуются нашей парламентской газетой. Вот если взять номера, здесь 
пишут обо всех депутатах, а о депутатах Югры не меньше, чем о всех 
депутатах Тюменской областной Думы, пишут. 

Поэтому я еще раз призываю наших коллег, избранных от территории 
Югры, что финансирование со стороны Ямала и со стороны Тюменской 
области, как исторически было договорено, всё выполняется, всё в 
необходимых объемах, а финансирование со стороны Югры достигло крайне 
ничтожных размеров, поэтому я призываю коллег обратить на это внимание, 
возможно, переговорить с Департаментом финансов Югры или какими-то 
другими методами решить этот вопрос, потому что наши земляки 
заинтересованы в нашей парламентской газете. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Давайте проголосуем. 

Кто за то, чтобы одобрить протоколы согласия Совета Законодателей, 
прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Глеб Александрович, сегодня в Послании Губернатор не один раз 

говорил, что мы же семья, сегодня один больше, завтра другой меньше, т.е. это 
такое дело. 

Вопрос № 16. 
 

 
ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В УСТАВ РЕДАКЦИИ ОБЩЕСТВЕННО-

ПОЛИТИЧЕСКОЙ ГАЗЕТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО 
АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ, ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО 

ОКРУГА «ПАРЛАМЕНТСКАЯ ГАЗЕТА «ТЮМЕНСКИЕ ИЗВЕСТИЯ» 
 
 
НЕФЕДЬЕВ. Уважаемые коллеги, изменения в Устав редакции 

общественно-политической газеты Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа 
«Парламентская газета «ТЮМЕНСКИЕ ИЗВЕСТИЯ» направлены на 
совершенствование положений Устава редакции, учтен ряд моментов, 
направленных на согласование отдельных положений между собой, а также 
поправки, обусловленные изменениями в наименовании законодательного 
органа ЯНАО. Ну, как вы помните, ранее законодательный орган назывался 
«Государственная Дума ЯНАО». 

В целом изменения носят редакционный характер, направленный на 
уточнение отдельных положений Устава редакции «Парламентская газета 
«ТЮМЕНСКИЕ ИЗВЕСТИЯ», не изменяют существующий статус и 
организационно-правовую форму редакции газеты. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Александрович. Вопросов нет. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы утвердить предлагаемые изменения в Устав редакции  

общественно-политической газеты Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа 
«Парламентская газета «ТЮМЕНСКИЕ ИЗВЕСТИЯ», прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 



55 

 

Вопрос № 17. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- БАШУК МАРИНЫ ЕВГЕНЬЕВНЫ 
- КОСТЕЦКОЙ СВЕТЛАНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ЛАЗАРЕВОЙ АЛЬБИНЫ ЮСУФОВНЫ 
- ЛЕОНЮК ТАТЬЯНЫ ИВАНОВНЫ 
- ЧЕРКАШИНОЙ ИРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ШУМИЛОВОЙ ЛЮДМИЛЫ ВАЛЕРИЕВНЫ 
- БИКТИМИРОВА ТАЛЬХАТА ШАУКАТОВИЧА 
- ВЕЛИЧКО АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВИЧА 
- КАЗАКЕВИЧА ВЛАДИМИРА АНАТОЛЬЕВИЧА 
- КУСНЕРА ЛЬВА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- СИЗМУР ЛИЛИИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ФЁДОРОВОЙ МАРИИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ЧУСОВИТИНОЙ ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ШТАНОВОЙ ОЛЬГИ ВИКТОРОВНЫ 
- ШЕВЧЕНКО СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ЖАРОМСКИХ ДМИТРИЯ ГЕОРГИЕВИЧА 
- БАРЫШНИКОВА ДМИТРИЯ ВИКТОРОВИЧА 
- ИБАТУЛИНА РИВАЛЯ ТАЛИПОВИЧА 
- ПЛОТНИКОВОЙ МАРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- СТЕПАНОВОЙ ЕЛЕНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- МОЛОСНИКОВОЙ ИРИНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- БУЛГАКОВА ИГОРЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ЛЕЙСА ВИКТОРА ВОЛЬДЕМАРОВИЧА 
- РЯБКОВА НИКОЛАЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- СПИРИДОНОВА АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВИЧА 
- СМИРНЫХ МАРИНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- ПОПОВА АНДРЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ПИНИГИНА АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВИЧА 
- ЕЛФИМОВА НИКОЛАЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- НОВОХАТЬКО ВАДИМА ВИКТОРОВИЧА 
- СТАРЦЕВА ПАВЛА ВАСИЛЬЕВИЧА 
- БРАГИНОЙ СВЕТЛАНЫ ВИКТОРОВНЫ  
- ГУСЕВОЙ ЕЛЕНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ  
- ГЛАЗУНОВОЙ СВЕТЛАНЫ БОРИСОВНЫ 
- ГАРАЙС ИРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ  
- ИСТОМИНА ЕВГЕНИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА  
- ОСЕНЧУКА НИКОЛАЯ ИВАНОВИЧА 
 
 

САЙФИТДИНОВ. Коллеги, рассматриваем вопрос о награждении. Есть 
ли замечания по кандидатурам с учетом внесенных «с голоса»? Если 
замечаний нет, тогда голосуем списком. 
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Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры, всего 37 человек, 
наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. На основании части 4 

статьи 51 Регламента областной Думы переходим к выступлениям 
руководителей (представителей) депутатских фракций областной Думы по 
актуальным социально-экономическим, политическим и иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от фракций КПРФ, ЛДПР и «Единая 
Россия». 

Напоминаю, что выступление не может превышать 5 минут. 
Предоставляю слово в порядке поступления обращений. 
Иван Григорьевич Левченко, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Уважаемые коллеги, в мой адрес поступило обращение от 

жителей п. Боровое Тюменского района, которые обеспокоены тем, что люди 
отдыхают в лесных массивах и, по их мнению, создают угрозу пожарной 
безопасности, засоряют лес. Выехали на место, посмотрели, ну, 
действительно, мы ужаснулись тому бардаку, который сейчас у нас происходит 
в лесах, это мусор, грязь, люди, как отдыхают, всё какой-то процент оставляет. 
Понятно, что нельзя людям запретить там отдыхать.  

Начали разбираться, обратились в департамент, встречались, и что мы 
увидели и услышали от департамента, от органов власти. Из ответа 
Департамента лесного комплекса Тюменской области следует, что в 
соответствии со статьями 82, 83 Лесного кодекса РФ осуществление 
мероприятий по очистке леса от отходов производства и потребления не 
относится к полномочиям органов государственной власти субъектов РФ, 
осуществляющих переданные полномочия в области лесных отношений.  

Перечень мероприятий по осуществлению отдельных полномочий РФ в 
области лесных отношений, переданных органам государственной власти 
субъектов РФ, утвержден приказом Министерства природных ресурсов. 

Согласно данному перечню осуществление мероприятий по очистке 
лесов от отходов, производства и потребления не предусмотрено, т.е. у нас, 
получается, в Лесном кодексе и везде прописано о том, что ни органы власти, 
никто не могут зайти в лес и убрать данный лес, на это нет денег, поэтому в 
лесу у нас действительно бардак. То есть, понятно, что необходимо 
обращаться в Государственную Думу для внесения изменений в Лесной кодекс 
РФ, эта проблема по всей стране. 

Также в последнее время мы все чаще говорим о развитии туристической 
отрасли Тюменской области. Жители также постоянно отдыхают в лесных 
массивах рядом с водоемами, и данные лесные массивы относятся к особо 
охраняемым лесным зонам.  
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Также с Департаментом лесного комплекса мы пообщались, запретить 
отдыхать мы им там не имеем права, данные территории под рекреационные 
зоны отводить нельзя.  

Мы считаем, что необходимо вносить также изменения в 
законодательство. Люди как отдыхали, так и отдыхают на данных территориях. 
Они должны отдыхать в нормальных условиях, т.к. Тюменская область у нас 
говорит о том, что мы действительно впереди планеты всей должны быть по 
туризму. Давайте создавать условия для этих людей, надо вводить изменения, 
надо их вносить, потому что, общаясь с сотрудниками МЧС, они конкретно 
говорят о том, что да, действительно, т.е. очень большой процент пожаров 
происходит от отдыхающих в лесах, потому что нет контроля. Мы выезжаем и 
смотрим на базы отдыха, которые у нас функционируют, люди убирают мало 
того что сами базы отдыха, они убирают прилегающую территорию, т.е. они 
обеспокоены тем, что сгорит их территория. 

Наш Департамент лесного комплекса не инициирует никакие изменения 
законодательства, а просто разводит руками и говорит о том, что есть такая 
проблема, мы не знаем, кто ее должен решать.  

Мы получили официальный ответ из Департамента лесного комплекса по 
пожарам. Было 222 лесных пожара, из них 117 пожаров по причине 
неосторожного обращения  [с огнем. – Прим. ред.] именно граждан. 

Мы с вами все понимаем, что после всех лесных пожаров мы начинаем 
говорить о возмещении ущерба, последствиях, и мы тратим сотни миллионов 
рублей. И с момента возникновения пожаров летом никто нам не доложил в 
Думе о том, что стало причиной и как мы будем с этим бороться. 

На данный момент мы слышим всего 2 причины возникновения пожаров 
– это спички и солнце. Мы считаем, что их гораздо больше. Когда вину 
складывают на глав поселений, что они там не проводят какую-то работу, главы 
объясняют: «Нет денег». 

Сейчас мы понимаем, есть еще одна проблема, вот она у нас появилась, 
мы прямо сами столкнулись, увидели ее, ее также необходимо решать.  

Мы предлагаем в 24-м году провести «круглый стол» по данной тематике 
и совместно выработать решение и предложения по внесению в Лесной кодекс 
РФ. Сейчас в Государственную Думу внесен уже законопроект, обсуждаются 
изменения в Лесной кодекс, потому что действительно изменения назрели. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово предоставляется Глебу 

Александровичу Трубину. 
 
ТРУБИН. Добрый день, уважаемые коллеги! Сегодня такой важный день 

– и бюджет, и Послание. И хотелось бы действительно о важных и значимых 
темах в этом большом зале говорить. 

Сегодня Губернатор в Послании сказал, что тема демографии очень 
сложная, но настолько нужная, что необходимо ее решать уже сегодня и с 
полной самоотдачей. 

Действительно, проблема демографии является одной из самых острых 
и значимых проблем в современной России, и мы видим данные Росстата, что 
в Тюменской области есть хотя и положительный баланс, родилось в 2022 году 
16 тыс. 290 человек, а умерло 15 тыс. 472 человека, т.е. 800 человек прирост, 
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естественно, плюс еще миграция. Но если посмотреть количество детей, 
которые родились в 20-м году, это около 18 тыс., и в 21-м – около 19 тыс., то, 
конечно, 16 тыс. детей в 22-м году выглядит немного скромно. 

Есть у нас территории, которые, по данным статистики, находятся в 
аутсайдерах демографии, я хотел бы эти территории озвучить – это 
Голышманово, это Ишимский район, это Казанский район, и там сократилось 
население почти на 3 тыс. человек, от 2 до 3 тыс. человек в каждом населенном 
пункте. 

Мне кажется, главам данных территорий необходимо ставить как 
показатель эффективности работы именно количество населения, может быть, 
даже какой-то нестандартный подход применить и в такие территории 
назначать только многодетных глав или глав, у кого есть 5 и более детей. 

Недавно в Москве состоялась конференция по вопросам 
демографической ситуации в стране. Леонид Эдуардович Слуцкий высказал, 
что демографическое развитие должно стать основой государства, что партия 
намерена разработать документ, который смог бы лечь в основу 
государственной стратегии, и он отметил, что проблема демографии должна 
быть комплексной, и вообще мы выступаем за создание министерства 
демографического развития. А также Слуцкий добавил, что в ближайшие 50 лет 
необходимо увеличить население страны в 2 раза, вследствие чего мы внесли 
и на федеральном уровне, и на региональном уровне ряд предложений, 
которые хотел бы сегодня озвучить. 

Первое предложение – это, сегодня, кстати, День психолога, и первое 
предложение, это мы видим, что значимой проблемой является проблема 
абортов, да, бывают разные ситуации, в связи с которыми женщина хочет или 
вынуждена прервать беременность, но нам необходимо предоставить 
высококвалифицированного психолога, который поможет ей разобраться с 
проблемой, ситуацией, чтобы она изменила решение об отказе от ребенка. Тут 
же готовы подключиться и наши традиционные конфессии со своими методами. 

Немало женщин сталкивается с постродовой депрессией, где тоже 
требуется психолог и, мне кажется, этого психолога можно предоставлять за 
государственный счет. 

И также сегодня довольно-таки просто семьям распасться, довольно-таки 
достаточно подать в ЗАГС, но опять же, если грамотные психологи и конфессии 
будут работать и в ЗАГСах, чтобы сохранять семьи, а именно в семьях 
рождаются дети, мы также сможем эту ситуацию улучшить. 

Основным вопросом является нехватка жилья и условий проживания 
многодетных семей, в связи с этим у нас есть тоже ряд предложений. Мы как 
раз предлагаем увеличить возраст, когда многодетные семьи получают ряд 
льгот, что до 23 лет, не только до 18 лет по достижении [возраста – Прим. ред.] 
старшего ребенка, также мы предлагаем сделать так, чтобы многодетные ехали 
в сельскую местность и там создавали свои семьи, строили дома и государство 
также должно в этом поддерживать наши многодетные семьи. 

Необходимо расширение материнского капитала, следует расширить его 
использование, к нам идут обращения, на автомобиль использовать, на покупку 
стройматериалов и на лечение детей. 

Также мы предлагаем увеличить престиж наград «Материнская слава» и 
«Отцовская слава», дополнив его дополнительной финансовой поддержкой. 
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Ну и в завершение я хотел бы сказать словами Жириновского, нашего 
основателя партии: «Нам необходима политика, направленная на масштабную 
демографическую экспансию на незаселенные территории страны». Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Делаю Вам замечание, 

потому что Вы пренебрегли регламентом, 7 секунд. 
Слово Андрею Викторовичу. 

 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, у нас с вами сегодня был насыщенный 

день, мы заслушали Послание Губернатора и в 1-м чтении приняли бюджет. И в 
Послании Губернатора, и в цифрах бюджета мы все видим, что наша область 
развивается довольно-таки активно. 

Я сейчас как бы не хочу тут, знаете, говорить такие торжественные речи, 
я о другом. Понятно, что идеально все не бывает, как вот сегодня говорил 
Губернатор, и в любой семье бывают всякие проблемы, так, наверно, и в жизни 
их полным-полно, но мы все-таки должны понимать стратегические, главные 
моменты.  

И одним из стратегических моментов, я считаю, для нас как для 
политиков, для всех, всех партий без исключения, являются выборы 
Президента 17 марта, и мы должны с полной ответственностью понимать, что 
от нас тоже многое зависит, от нашего взаимодействия с жителями Тюменской 
области, от наших постов в социальных сетях, от наших каких-то акций. 

Мы все тоже, понятно, там имеем свое руководство в Москве, мы тоже 
все разные, разные установки, тем не менее я глубоко убежден, что мы все 
одинаково хотим, чтобы мы прошли этот период спокойно, стабильно. Поэтому 
я бы хотел обратить внимание нас всех на то, что мы должны быть, во-первых, 
позитивными в этот момент, не замалчивать недостатки, нет, но и стараться их 
решать, а не поднимать вокруг этого шумиху. 

Я получаю как секретарь регионального отделения партии ленту со 
всеми конфликтами по всей стране. Слава богу, и мы как секретари обязаны в 
течение короткого времени дать ответы, конечно, с помощью специалистов, с 
помощью компетентных органов, что и почему происходит. Вот, слава богу, до 
сих пор я это делаю крайне редко, хотя я вижу ленту и некоторые другие 
регионы чуть ли не каждый день объясняют, почему там, что у них происходит. 
У нас в этом плане тоже благополучная область. 

Я вас призываю всех беречь это благополучие, без нужды не делать 
каких-то там резких телодвижений, а наоборот, всем стараться сделать так, 
чтобы этот период выборов Президента – это важнейшее политическое 
событие в стране, потому что вы знаете, сколько у нас, прямо скажем так, 
врагов, не оппонентов, а врагов, и они там тоже высокопрофессиональные, и 
они тоже свою работу делают и, к сожалению, иногда делают ее удачно. И мы 
не должны с вами расслабляться и точно не должны делать того, чтобы им 
помогать в этой их деятельности против нашего государства. 

Тут все люди как бы уже очень опытные, я не сомневаюсь, что вы всё это 
понимаете и без моих слов, но просто посчитал нужным сегодня опять-таки на 
фоне тех выступлений и Губернатора, и нашего бюджета, чтобы мы все-таки не 
забывали, что у нас действительно благополучная область. Благополучная, да, 
повторяю, есть недостатки, и мы с вами как депутаты должны их решать, 
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работая с населением, взаимодействуя с Правительством, но, как говорится, 
без такой шумной политики, а делами. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, очередное,  

24-е заседание областной Думы в соответствии с планом работы состоится 
завтра, 23 ноября. Начало в 10 часов. 

Напоминаю, что сейчас, сразу по окончании заседания Думы, в Малом 
зале состоится заседание комитета по бюджету, налогам и финансам для 
рассмотрения в окончательном чтении двух бюджетных законопроектов. 

Благодарю всех за работу. Объявляю очередное, 23-е заседание 
Тюменской областной Думы 7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 
 

 


